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V,

ИШКОЛЬСКОЕ тор- 
фопред'приятие ока
залось на грани бан

кротства. Денег в банке ша
ром покати, в долгах как в 
шелках, -Пусть бы плохо ра
ботало. не выполняло пла
ны, производило мало про
дукции. Так нет же, продук
ции у него, наоборот, зава
лись — горы добытого тор
фа. -Но -не -находится поку
пателя на него. -В результа
те — -даже рабочим -зарпла
ту платить, нечем..

ми смогут решить, сколько 
на что тратить, взял и -отдал 
им все деньги сразу. Одна
ко привыкшие -к т-ому, что 
сохранением плодородия зе
мли ведало государство, хо
зяйственники, обрадовав- 
-шись увеличению -денег в их 
распоряжении, принял-ись 
-тратить -их на другие, не 
менее важные, на их взгляд, 
вещи. Надо строить жилье, 
благоустраивать села, по
купать технику... Все это, 
безусловно, дела необходи-

ЗЕМЛЯ НЕ ТЕРПИТ 
ВРЕМЕНЩИНЫ

Немногим лучше финансо
вое -положение и в целом у 
объединения «Томсклестоп- 
про-м». Его долги подрядчи
кам, банку по итогам этого 
года составят порядка мил
лиона 600 тысяч рублей. На 
будущий год всеми торфо- 
-предприятиями пока заклю
чено догов'оро-в на реализа
цию торфа всего -на 148 ты
сяч рублей, тогда как уже 
скопилось подготовленных к 
отправке свыше .м-ил.лиона 
тонн.

Такую вот безрадостную 
«бухгалтерию» привел- на 
совещании, недавно состояв
шемся у председателя обл- 
исполко:м^1' Р. А. П-опадей- 
кина, руЕов'Одитель «Томок- 
лестоппрома» В. Н. Решет
ников. Бьют тревогу и агро
химики, которые __та-кже за- 
ни.маются добычей ■ торфа и 
также -бедствуют без рынка 
сбыта. ■ У  них сбъг.мы еще 
больше, -иереализова-н-ные ос
татки — -соответственно.

Как же так произошло, 
что торф — -это ценнейшее 
органическое удобрение — 
вдруг -сразу стал никому не 
нужен?
' Еще дна года назад на 
приобретение торфа госу
дарство выделяло специаль
ные средства из своего -бюд
жета. Потом, когда -колос
сально были уве.личены диф
ференцированные надбавки к 
закупочным ценам на моло
ко и мясо, бюдж-етное фи
нансирование на торф пре
кратилось. По сути «торфя
ные» рубли стали -состав  ̂
ной частью мол-оч-но.-мяоной 
дотации. Образно предста
вить ситуацию можно'  ̂ таю 
добрый л-ядя, ранее каждый 
раз отсчиты-вав-ший своим 
несмышленым подопечным 
на любую -их затею по ко
пейке, решил, что теперь по
допечные уже выросли, са

мые, но основ:а' основ обще
ственного достоя-ния — зем
ля оказалась без поддержки.

-В Асинооском районе, где 
и расположено Ишкольское 
торфопредприятие, осссбенно 
резко совхозы снизили за
купку торфа. Если раньше 
здешние хозяйства вносили 
на поля до 400 тысяч тонн 
-органических удобрений (по 
научной системе земледелия 
надо бы 500 тысяч тонн), 
то нынче здешняя нива не
дополучила четверти органи
ки даже от прежнего непол
ноценного -пайка. Председа- 
теля Асиновского сельско
хозяйственного -объединения 
В. Н. Кольцова сейчас бо
лее всего заботит; как за
ставить -ружоводителей • хо
зяйств ду.мать о земле?

— На словах все сторон
ники повышения плодородия 
п-очв, но как доходит дело 
подписывать чек за торф, 
желающих не найдешь, — 
сетовал -на совещании Ва
лентин Николаевич.

Насчет же предстоящего 
банкротства ишкольскихтор- 
фодобытчинов мнение у гла
вы сельхозобъединен-ия та
кое; -в районе -не нужны два 
предприятия, занимающихся 
торфом. Лучше одно, но 
сильное. |Кстати, и в мас
ш таб области, прозвучало 
на совещании, не мещало 
бы, чтобы у торфа был один 
хозяин. Либо «Томсклестоп- 
пром», либо «Атропромхи- 
мия». Конечно, -это непро
стой организационны'й воп
рос, однако -его решение ско
рее -всего бы облегчило реа
лизацию торфа. Но, безу
словно, главные -барьеры на 
пути повышения плодородия 
заключены в экономической 
области. И -их снимать надо 
в первую очередь.

Директор Томского фили
ала ВН-ИПТИ-ОУ А. Е. Тру-

Село сегодня и завтра
нов предложил агрохимикам 
такой вариант -взаиморасче
тов с хозяйсгоами; они про
водят комплексное агрохи- 
м.ическое обслуживание по
лей, а совхозы и колхозы 
расплачиваются с ними не 
сразу, -а -после получения 
урожая. Но в соответствии 
с увеличением п1юдуктив- 
ности обработанной нивы. 
Зависимость оплаты -работы 
партнера от конечного ре
зультата здесь полная. Од
нако его предложение на со
вещании осталось без особо
го -внимания. Может быть, 
потому, что собравшиеся хо
зяйственники, реально оце
нивая ситуацию, знали, что 
внести весь добытый торф 
на поля агрохимикам просто 
не под силу. Зато другое 
предложение, исходившее от 
В. Н. Кольцова- — вернуть
ся к старой системе финан
сирования работы хозяйств 
с землей, изъять целевым 
назначением деньги -из мя
со-молочной дотации в бюд
жет и оттуда централизован
но направлять ■ их на повы
шение .плодородия почвы,— 
.нашло -довольно-таки много 
сторонников. Хозяйственник, 
раньше выступавший за рас
ширение самостоятельности, 
теперь пусть и -по одному 
конкретному в-о,просу стоит 
за ее ограничение. Пара
докс?

Забота о плодородии зе.м- 
ли — это государственная 
политика. -Никто с него этих 
обязанностей -не снимал. Но 
в данном случае -ослабление 
централизованиого упра-вле'- 
ния вызвало обратный эф
фект, потому что на местах 
— в совхозах и колхозах— 
-ничего по сути не измени
лось, они как были миии- 
моделями административной 
системы, так -ими и -оста
лись. -Крестьян очень долго 
отучали 'быть хозяевами на 
земле, и. конечно же, не 
сразу вдруг к ним вернется 
прежнее ощущение своей 
роли.

Можно, конечно, провести 
обратную мани;пу1ля-цию с 
ценами, -еще даже м-ожно с 
помощью административ
ных методов заставить руко
водителей совхозов и колхо
зов -купить торф, что 1В- ко
нечном итоге обернется 
благом для их хозяйств. Но 
не лучше ли, согласно тем 
законам, про-екты которых 
сейчас вынесены -на всена
родное обсуждение — о зе
мле, о собственности, об 
аренде, -наконец отдать кре
стьянам полностью Право са
мим заботиться о благе зем
ли и о своем собственном 
благе?

Земля ждать не может.
Д. БАРЧУК.

П р о до лж а я

зим овку
Управление статистики — • о работе жи

вотноводческого цеха области

Аркадьево: снова разъезжаться?
Наше село до недавнего 

времени было вымирающим. 
Потящшись сюда люди по
сле того, как в 1985 году 
образовалось Аркадьевское 
торфопредприятие, началось 
активное строительство. Со
оружалось жилье, планиро
валось построить ш-колу! 
детский сад. Дом быта, ма
газин, котельную, водозабор
ную башню.

-К настоящему времени 
построено 26 двухквартир
ных домов.. Работы вела Ур- 
тамская ПМК «Томскагро- 
шромстроя», преобразовав- 
шаяся' затем в кооператив 
«Искра». . (Часть житешей 
села работает на торфопред- 
приятии, часть — в коопе
ративе). Й вот, как сообщил 
председатель «Искры» А. Г, 
Карпов, строительство с 
1990 года прекращается. В 
связи с тем, что государст
во не отпускает материалы 
и заказчик — дирекция 
строящихся торфопредприя- 
тий объединения «Томс-к- 
лестоппром» — задолжал

подрядчику 580 тысяч руб
лей.

Занятым- в -кооперативе 
работу предоставляют в дру
гих селах района, но ведь в 
самом Аркадьеве начаты 
м-аетерская, детский сад, во
дозабор. И вообще мы хо
тим достроить с-вое село, хо
тя бы детский са-д, водоза
борную -башню, обязательно 
нужны школа, медпункт, ко-. 
тельная.

Директору торфо-пред1при-' 
ятия А.. -Н. Корабанову до 
тех, кто занимался строи
тельством, дела нет. Но 
хорошо ли живется сегодня 
в Аркадьеве и работникам, 
тор^предприятия? Вода — 
два часа- в сутки. Дети (40 
челове-к от 15 лет до года), 
которых в детский сад я 
школу прих-одится возить за 
пять ки-лометров, часто бо
леют. Медпункта нет, а в 
районную больницу каждый 
добирается как может. Пу
стуют четыре дв'ухквартир-( 
■ных -дома, так -как нет над
лежащих условий для жиз
ни...

Будет ли продолжено 
строительство Аркадьева? 
Или надо цодыскивать дру
гое место жительства?

КОСТАРЕВА, АНД
РЕЕВ, СУХОВ, БА. 
ХИЧЕВ, БАЕВ, ПА.

ДУН, ИВАНОВА. 
Кожевниковский район.
ОТ РЕДАКЦИИ. Эти два 

материала сошлись на газет
ной полосе не случайно. 
Письмо нз Аркадьева — 
еще одно из проявлений, 
проблемы, обсуждавшейся 
на совещании в облисполко
ме. Да, со всей полнотой 
разрешение ее возможно 
только на путях радикаль
ной экономической реформы. 
Однако радикальная рефор. 
ма, как показьшает жизнь, 
дело не быстрое, а подготов, 
ку поля к весне, в том чис
ле и заправку его органи
кой, не отсрочишь. Как мо
жно быстрее необходим чет
кий ответ о судьбе тбрфо. 
предприятий, их поселков, 
да и в целом о судьбе в 
свое время широко задуман
ной и начатой в област.и 
«торфяной» программы.

Позади 11 месяцев года. 
За этот период в колхозах 
и совхозах области выраще
но 61,8 тысячи тонн скота 
и птицы, что составило 99,1 
процента к уровню января 
— ноября прошлопо года. 
Реализо1вано окота и птицы 
на убой 65,5 тысячи тонн 
((В живом весе), на 0,8 
процента больше прошло
годнего, Выход мясной про
дукции возрос в хозяйствах. 
12 paftoiHOB, в 5 -(Ас-инов- 
ском, Верхнекетоком, Кол- 
пашевском, Томсксьм, Ше- 
-гароком) он сомратился.

Все 11 месяцев стабиль
но росло производство мо
лока. Его получено 273,4 
тысячи тонн, црибавка —
4 процента. Средний надой 
молока от коровы составил 
3.114 ;килограммов, при- 
баька — 77 -килограмм-ав,
В 7 районах надои выше 
среднеобластных, самые
вы-оокие — в козяйства.х 
Томского, Первомайакого и 
[КоЛ'Пашевошго (соотв-етст- 
венво 3.501, 3.320 и 3.262 
нилогра-мма). В хозяйст-ва-х 
Парабельского и Каргаоок- 
окого районов получили от 
коровы только по 2.413 и 
2.585 килограм'мов моло-ка.

Производство яиц сокра
тили вес райо!;ы, нршле 
Кожевнкковского и Асинов
ского.

По сравнению с прошло
годними возросли' показа
тели закупок основных 
продуктов животноводства. 
Скота и птицы во всех ка
тегориях хозяйств за 11 
месяцев закуплено 63,8 
тысячи тонн, рост — 0,1 '
процента. Молока закупле
но 259,4 тысячи тонн, 
больше на 4 процента.

К 1 декабря, досрочно, 
выполнили годовые плааы 
закупо1к молока, 'окота и 
птицы Бакчарокий, Верхне- 
кетс1йий, гИрЯвошеинский, 
Молчановешй и Парабель- 
ский районы, ■ Немаловаж
ную -роль в наращива-нии 
мясных и  (МОЛОЧНЫХ ресур
сов играют личные подсоб
ные хозяйства граждан. За 
11 месяцев колхозами и 
совхозами закуплено у на- 

' селения по договорам 12,1 
тысячи тонн молока, это в 
1,8 раза больше, чем в 
-про-шлам году, 5 процентов 
в общем объеме зацупок. В 
Парабельоком (районе пос
ледний показатель — око.по 
1-4, в Каргасокском — 11, 
в '-Баича|рсжом, Молчанов- 
ском, Тегульдетоком — 
9 процентов. Слабо вели 
зацу'пки молока у  населения 
в хозяйствах Зыря-нокого, 
Томского и Верхнекетского 
районов, где их удельный 
-вес не превысил 2 процен
тов.

Организациями потреб
кооперации закуплено у 
. населения для использова
ния на местное снабжение

По оперативным данным 
облагропромкомитета, про- ■ 
дуктивность молочного ста
да на 18 декабря была сле
дующей (в первой -налонке 
— средний надой молока от 
коровы по районам, во вто- 
;рой .— в сравнении с прош
логодними показателями); 
Александровский 5,9 — 0,5
Асиновский 7.2 +1,0
Бакчарский 6.1 -f0 ,l
Верхнекетский 5,0 — 1,0
Зырянский 6,5 +0,5

927 тонн скота и птицы (в 
живом весе), что на 40 
процентов больше, чем в 
январе— ноя(бре ■ прошлого 
года,.

Для успешного заверше
ния года важно в оставше
еся вре-мя 'М0|би1Л1из01вать 
все резервы, чтобы -не 
только закрепить достигну
тое, но и добиться наивыс
ших показателей в выпол
нении планов, уве-л-ичении 
производства (и закупок 
продуктов жив'отноводства.

Работа в декабре, естест
венно, скажется и -на ито
гах зимовки. Она в целом 
по области началась с не
плохими показателями. За 
октябрь— ноябрь в колхо
зах я -совхозах на- 6 процен
тов возросло (по сравнению 
с двумя первыми месяцами 
предыдущей зимовки) про- 
и;зводство мяса, «а  4 — 
про,изводство молока
(средний надой от коровы 
-увеличился на 10 килопрам- 
■мо,в). Однако сократ'илось 
на 5 процентов произ(водст- 
-во яиц. Что касается поста
вок государству мо-лона, 
скота и птицы, то тут рост 
состави.'1[ соответственно 6 
,п 9 процентов 
, Как V 11 месяцев в це
лом, так и 2 месяца зимов
ки хозяйства и районы ра
ботали по-разному. В 10 
района-х реализация мясной 
продукции возросла-, ,в 7 — 
сократилась. Наиболее эка- 
Ч'ительио сократили .реали
зацию окота на. убой хозяй
ства Шегарск-ого и Зырян
ского районов — соответст
венно на 32 и 22 процента-.

Наивысших приростов в 
валовом производстве -мо
лока добились хо-зяйства 

. Парабельского, ШегарокЮго 
и Кожевниковского районов, 
соответственно на 20, 12 и 
10 процентов. Но те же па- 
рабельцы остаются в числе 
-замыкаюищх по надоям от 
коровы. Еще скромнее этот 
показатель в Тегульдетском 
-и Верхнекетоко.м- районах. 
Са-мых высоких над-оев в 
начальные месяцы зимовки 
добились в хозяйствах Том
ского, Чаинского и Кожев
никовского -районов.

При общем росте поста
вок продукции животновод
ства ■ темпы продажи госу
дарству окота и птицы сни- 
эили в А л 0ксандровс1ко|м, 
Бакчарйка.м, Криво-шеин- 

CK0IM. Молчановском, Пер
вомайском и Чаиноком рай
онах. В Александровскам, 
Каргасококом, Колпашев- 
CKOiM и Тегульдетоком рай
онах хозяйства он’изили 
те.м-пы поставок моло-ка.

В интересах области, са- 
м-ого животноводческого це 
ха, всех его звеньев де|р 
жать курс н-а увеличение 
производства и реализаций 
продукции, подтягиваясь к 
среднеобластному уровню 
превосходя- его.

Каргасокский
г. Кедровый
Кожевниковский
Колпашевский
Кривошеинский
Молчановский
Парабельский
Первомайский
Тегульдетский
Томский
Чаинский
Шегарский
ПО ОБЛАСТИ

6.3 — 1,0 
3,9 — 0,3 
7,1 +0,6
7.3 — 0,3 

- 0,2 
- 1,0

6,0
5,5
5,1 +0,8
7.4 +0.2  
4,3 — 0,5 
8,6 + 0,1 
7,6 +0,2
6.5 +0,7 
6,9 +0.1

Заканчивается год, ко-то- 
рый третий участок МСУ-43 
треста «Проммеханом-онтаж» 
проработал по-новому. С 
первого- января коллектив 
взял на арендный подряд 
целый участок монтажа сан-, 
технического и технологиче
ского оборудования. Сейчас 
уже видны реальные резуль
таты самостоятельного хо
зяйствования. В ноябре вы
полнен госзаказ, выросли 
объемы выполненных работ 
за счет роста производитель
ности труда,, которая - позво
лила -выполяить дополни
тельную работу в совхозе 
«  В осход » -KoHte в н и ковског о 
района, на радиотехничес- 
-ком заводе, и в училище 
связи. При новых экономи
ческих у{:лови'Ях строители 
получили гарантию в по
стоянном заработке, кото
рый увеличился на 15— 20 
процентов, в постоянной за
нятости. Не отвлекаются 
специалисты на другие -ра
боты управления, кончились 
иждивенческие отношения, 
В цене инициатива, само
стоятельность. Возросла
роль бригадиров, ими стали 
мастера - -строители. Многие 
вопросы снабжения, поиска 
работы, -в по-лном смысле 
этого слова, легли на плечи 
-коллектива, который пове
рил в аренду.

Пять -бригад участка ве
дут работы на строительст
ве жилых домов в Академ
городке и на ул. Беринга. 
Одна бригада трудится на 
строительстве сред-ней шко
лы в микрорайоне Каштан. 
На (^конструкции' Дворца 
спорта смонтировано около 
27 километров металличес
ких труб, проделана боль
шая работа на шестой теп
лосети в районе Черемош- 
ников. Это сегодняшний день 
участка. К опыту коллекти

ва, первым яерешедшеги ьа 
аренду, внимательно при
сматриваются другие, уча
стки управления. Будут по
следователи.

НА СНИМКАХ; брига, 
дир Николай Панов с моло
дыми (рабочими Евгением 
Миллионтовым и Игорем

Ивановы,ti на строительстве 
новой' школы; бригада свар- 
щш(ов - потолочников; Вя
чеслав Простаков, Виктор 
Поздняков, Петр Дементьев, 
Акман Халимов, Юрий Па
ров.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

У Ч И Т Е Л Ь - Д Е П У Т А Т
Начала работу группа 

поддержки кандидатов в де
путаты от учительства. В 
нее вошли работники народ
ного образования разных уч
реждений.

— В прошлом составе об
ластного Совета от учите
лей были единицы. Голос 
учительства пока не услы

шан, — оказал о целях соз
дания группы руководитель 
оргкомитета А. А. Эфтимо- 
вич. — Мы хотим, чтобы 
роль учительства: в ,нынеш
ней ,предвыбор.ной -кампании 
не была пассивной.

Группа помогает опреде
литься кандидатам от учи
телей в своих позициях, со

ставить свою платформу, а 
коллективам — найти лю
дей, достойных стать депута
тами. Тем более что в пе- 
дагогичебкой среде -много 
думающих, неординарных 
людей, которые смогут при- 

• нести реальную пользу то
мичам, став депутатами.

И. АНАТОЛЬЕВА.

О б щ е с т в е н н о е  м н е н и е
О II Съезде народных депутатов СССР (второй тур)

Как -уже сообщалось, социологическая 
служба Съезда народных депутатов про
водит опрос населения в три тура; до 
(Съезда, во время его работы и по окон
чании.

Томск включен в список городов по 
изучению общественного м-ненйя. Резуль
таты 1 -ГО тура опроса публиковались ранее. 
Представляем результаты изучеция^ обще
ственного мнения в г. Томске и районе по 
2-му туру, который проводился 15— 16 де- 
кзбря

1. (Оценка первых дней работы II Съезда.
Распределение ответов по вопросу «Н а

сколько демократично, с вашей точки зре
ния, идет работа Съезда?» (в % к числу 
опрошенных);

Ра-спределение ответов по вопросу «Как 
вы относитесь к введению полного хоз
расчета, к хозяйственной самостоятельно
сти вашей республики, региона?» (в % от 
-числа оп-ро-шенных);

Ответы Город Село

Ответы Город Село

Решительно поддержи
ваю 50 38
Скорее поддерживаю, 
чем иет 33 27
Скорее не' поддержи 
ваю 4 10
Решительно не поддер
живаю. 2 '. 5
Не знаю, трудно ска
зать. 11 20

20

45
37
14

35
19
26

Вполне демократично 
БоЛее или менее де- 
мократично 
Недемократично 
Затрудняюсь ответить

Распределение ответов по вопросу '«О п
равдываются ли на сегодняшний день ва
ши надезкды, ожидания от работы Съез
да?» (-В % -к числу опрошенных);'

Распределение ответов по вопросу «На 
Съезде идут споры, следует ли ввести 
карточную систем-у на основные потреби
тельские товары. Ваше мнение?» (в % от 
числа опрошенных);

Ответы Город Село

Ответы Горо-д Село

3
12
37
36
12

8
16
31
24
21 -

Да
Скорее да, чем нет 
Скорее нет, чем да 
Нет
Затрудняюсь ответить

2 Выбо-р экономического пути. 
Распределение ответов по вопросу «К а

кой из возможных вариантов развития 
экономики, страны вы поддерживаете?» (в 
% от числа -опрошенных);

Я за введение карточ
ной системы 39
Я против введения 
карточной системы 42
Не знаю, трудно ска
зать 1Я

31

60

9

Ответы Город Село

3. Отношение к деятельности народного 
депутата А. Д. Сахарова.

Распреде.^ение ответов по вопросу 
«Скончался народный депутат академик 
А. Д. Сахаров. Ка.к вы оцениваете итог 
его общественно - политической деятель
ности?» '(в % от чис.ча опрошенных);

В журналистском 
клубе

Очередное заседание клу
ба журналистов районных

газет северной зоны- прошло 
в Колпашеве. Третий год 
как участники клуба, орга
низованного по инициативе 
журналистских коллективов 
Стрежевого, (Марга-ска, ,Па- 
рабели и Колпашева, -регу- 
ля-рно собираются , вместе, 
чтобы обменяться опытом в 
освещении -важнейших тем, 
обсудить проблемы. В ак
тиве клуба — конкурсы на 
лучший очерк, на лучшие 
формы работы...

На этот раз журналисты 
газет «Советский Север»,

«Северная звезда», «Л е 
нинская правда» и ««Север
ная правда» обсудили, как 
лучше зн ак ом (И ть  своих чи
тателей с концепцией регио
нального хозрасчета (в том  
числе районного). Состоял
ся интересный разговор о 
роли местной газеты в на
чинающейся предвыборной 
кампании. Особую полемику 
вызвало обсуждение пози
ции газеты, в процессе демо
кратизации, роли в этом 
процессе местной прессы;

Е. ПЕТРОВА.

Декабрьские
объекты

«Томскремстроя»
. Немало жилых домов и 

объектов . культурно-быто
вого иазначния уже сдано. 
или готовится к сдаче в по
следнем месяце года -подра- 
зделения.ми объединения 
«Томс-кремстрай». Только 
за первые пятнадцать, дней 
декабря работники объеди- 
нения 3 ра-зных районах об
ласти сдали в эксплуатацию 
1.179 квадратных .метров 
жилых до;мон. Большая

часть из них — в Кожевви- 
ковском -районе. Капиталь
ный ремонт жилых объек
тов здесь выполняет -ремонт- 
но - строительное - управле
ние № 10 (начальник Л. И. 
Ку^зеванов). ,В их числе и 
двухквартирные дома, -и об
щежитие в Кожевникове.

Сданы заказчикам дома 
также в Кривошеинском и 
Первомайском районах. В 
Кривошеине РСУ-6 (началь
ник В. И. Храпов) готовит
ся до 1 января сдать в- экс
плуатацию кинотеатр на 
300 мест,

Б. РОСТИН.

Незамедлительное вве
дение рыночных отно
шений, т. е. введение 
полной экономической 
самостоятельности на 
всех уровнях.
Поэтапное осуществле
ние экономической ре
формы. предложенное 
правительством. 
Укрепление централи
зованных начал .эко
номики.
Не знаю, трудно ска
зать.

55 31

25
/

i
33

4,

/
6

1:6 30

' .
1

лабораторией ТГУ.

Значительный вклад в
дело перестройки и де- V

мократизации общест-
ва 8 о
Усиление дестабили
зации общества, пре-
пятствугощее нерест-
ройке 1
Не знаю, трудно ска
зать 14

Л. С. ГУРЬЕВА,
зав. социологической
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КАНДИДАТАМИ 

ДЕПУТАТЫ
Если раньше всеми «вы

борочными» делами занимал, 
ся в -объединении «Сибэлек- 
тромотор» партком, то в эту 
кампанию основная органи
зационная работа легла на 
плечи членов общественного 
комитета по выборам. Во
шли в него все желающие— 
рабочие, ИТР, представи
тели парткома, руководите
ли общественных организа
ций, неформалы.

В объединении начались 
собрания по выдвижению 
кандидатов в депутаты. 
Коллективы цехов № №  1, 
2, 5, участка № 9; АСУ 
кандидатами в депутаты об
ластного Совета назвали се
кретаря парткома ТИАСУРа 
А. В. Кобвева, заместителя 
редактора газеты «Красное 
знамя» Ю. И. Гришаева, 
сотрудника /НИИП'ММ при 
ТГУ  О. А. Котикова. В го
родской Совет — .мастера 
цеха №  5, председателя 
женсовета объединения
«Сибзлектромотор» В. П. 
Дорошееву, обмотчицу цеха 
№  5 Н. Ф. Евтихову, за.мес- 
тителя председателя, проф
кома объединения О. М. Во
ронова, командира штаба 
МЖК д е к  С. Д. Полякова.

Кандидатами в депутаты 
районного Совета названы 
рабочий цеха № 2 Ф. С. Го
ленищев, заместитель на
чальника производства по 
окспортным поставкам Ю. П. 
Колбин.

К. АНТОНОВ, 
редактор газеты 

«За (Новую технику»
ПО «Сибэлейтроиотор».

♦ * *
4 декабря конференция 

сотрудников Кировского 
РОВД выдвинула заместите
ля начальника отдела Ми
хаила Ивановича Глеба 
кандидатом в депутаты Том-

Так трактует закон

В ПРЕДЕЛАХ 
ПОЛНОМОЧИЙ

«в  чем состоят полномо
чия окружной 1избиратея*>- 
ной комиссии по выборам 
народного депутата РСФСР?

С. КОРЗУН».
Ответ на вопрос т. Кор- 

зуна дает ст. 23 Закона 
РСФСР «О  выборах на
родных депутатов РСФСР». 
В ней говорится, что окруж
ная избирательная комиссия 
осуществляет контроль за 
исполнением Закона о выбо
рах на тер^зитории округа; 
направляет деятельность 
участковых избирательных 
.комиссий, устанавливает 
единую Н;у|Мерацию избирав 
тельных участков по окру
гу. J В ее компетенцию вхо
дит ~  заслушивать сообще
ния исполнительных и рас
порядительных о>рганов 
местных Советов народных 
депутатов, руководителей 
предприятий, учреждений и 
организаций по вопросам, 
связанным с подготовкой и 
проведением выборов; на
блюдать за составлением 
списков избирателей и пред
ставлением их для всеоб
щего ознакомления; орга
низовывать выдвижение 
кандидатов в депутаты.

Окружная избирательная 
комиссия регистрирует вы
двинутых кандидатов в де
путаты, их доверенных лиц 
и выдает им соответству
ющие удостоверения, обес
печивает издание плакатов 
с биографическим^' данны
ми о кандидатах в депутаты.- 
.Ее члены организуют сов
местно с трудовыми коллек
тивами и общественными ор
ганизациями встречи канди
датов в депутаты с изби
рателями в трудовых «ол- 
лективах и по месту их жи
тельства, утверждают текст 
.избирательного бюллетеня 
по округу, обеспечивают из
готовление бюллетеней и 
снабжают ими участковые 
избирательные комиссии.

Обязанность. окружной 
комиссии — организовать 
цублшацию в печати ре
зультатов выборов по изби
рательному округу, выдать 
удостоверение избранному 
депутату.

Окружная избирательная 
комиссия также рассматри
вает заявления и жалобы 
на решения и действия 
участковых . избирательных 
комиссий и принимает по 
.ним решения, осуществля-- 
ет другие полномочия в 
соответствии с Законом о 
выборах.

ского областного Совета 
по 77-,.му территориальному 
округу

Мы хотим, чтобы наш то
варищ потрудился над вы
работкой новых подходов к 
разрешению проблем наше
го общества — социально, 
'экономических, .политичес
ких. Ведь волна преступнос
ти, с .которой бороться ста
новится все труднее, — лишь 
следствие нега1тивяых про
цессов, . происходящих во 
всех сферах жизни страны 
и нашего города. Считаем, 
что Михаил Ивансдаич будет 
способствовать перестройке 
в работе правоохранитель
ных органов, не<^ходимой 
;^ля уцрочени1Я1 ссщиальной 
защищенности томичей.

М. И. Глеб— добрый то
варищ и хороший семьянин, 
отец двоих детей, его стар
ший сын призван недавно 
на службу в армию. Нелег- 
.ко складывалась жизнь у 
Глеба: родился он в 1947-м 
году в Закарпатской облас
ти в многодетной семье 
спустя несколько месяцев 
HOC.JJP смерти отца. Восп№ 
тывался в основном в дет
ском доме и интернате. Ра
ботал, служил в армии. В 
1970 году приехал в 
Томск, начал работать ми- 
лИ|Ционером патрульно-по
стовой службы. Через 9 
лет закончил, заочное отде
ление ropHfl'HHeoKOiro фа
культета ТГУ, вступил в 
партию. Три года назад за
кончил академию МВ/ 
СССР.

Думаем, что М. И. Глеб 
сумеет оправдать надежды 
своих избир1а1телей, если 
станет депутатом областно
го Совета.

В. ОСИПОВ,
заместитель начальника 

Кировского РОВД по по
литической части.

ВОТ текст постановле
ния: «Предприятия
агропромышленно г о 

комплекса лидируют в об
ласти по частоте и тяжести 
нроизводственно1го травма
тизма. За два часа .рабоче
го времени происходит 
один несчастный случай.

Ежемесячно в o6koim 
профсоюза приходит по два 
печальных сообщения о 
гибели Л'Юдей на произ
водстве. Ежегодно остаются 
сиротами десятки детей. 
Только с начала нынешнего 
года более 30 сельских ре
бят остались без отцов, а 
за три прошедших года — 
76 детей. 15— 17 человек 
становятся инвададами из- 
за несчастных случаев на 
производстве.

По советскому законода
тельству за состояние охра
ны труда на производстве 
несут ответствеиность пер
вые руководители всех ран
гов. Однако анализ работы 
по охране труда показыва
ет, что для большинства 
.первых руководителей агро
промышленного комплекса 
«а  первом месте стоит про' 
изводственный план. В лю
дях они видят лишь живые 
механизмы, созданные для 
выполнения процентов пла
на, и не проявляют заботу о 
безопасности их труда.

Деятельности обкома
про(|)союза по защите тру
довых и социальных прав 
трудящихся оказывают под
держку областная и район
ная прокуратуры. Пред
ставленные нами материалы 
используются про,курату- 
рой для возбуждения уго
ловных дел. С начала года 
привлечено к администра
тивной ответственности 68 
лиц, отвеча,ющих за охрану 
т,руда.

Однако ситуация на 
предприятиях агропромыш
ленного комплекса области 
не улучшается. В то же 
время многие руководители 
хозяйств избраны депутата
ми сельских и районных 
Советов народных депута
тов. Нам известно, что, .как 
правило, выборные органы 
местной власти не обостря

ют эти вопросы и не при
влекают к ответственности 
депутатов, виновных в 
смерти людей на производ
стве, травматизме: спокой
но взирают на заметное со
кращение штатных работни
ков охраны труда.

В заведомо опасные усло
вия работы был поставлен 
рабочий главным инжене
ром Колпашевското ремонт-

жать против выдвижения кан- 
дидатур в народные депута
ты названных руководителей 
предприятий, по вине кото
рых произошли смертель
ные и тяжелые несчастные 
случаи на произв.одстве».

Это письмо, вернее, поста
новление президиума обко
ма профсоюза работников 
агропромышленного KOivJn- 
лекса, сопровождалось пояс
нением его председателя 
В. А. Никитенко.

«В  чем смысл нашего об
ращения? — говорилось в 
нем. — Мы совершенно не 
намерены как-то плохо по- 
'влиять на выборную кампа
нию в Советах, наоборот, 
всячески будем содейство
вать ей всеми нашими 
средствами. Но мы этим 
постановлением выступаем 
против отдельных руководи
телей тех хозяйств, где в 
'мирное время, гибнут люди, 
дети остаютЬя сирота1мв. 
жены без мужей, плачут от-

Прецедент!

о т  к о го  ЗАЩ ИЩ АЮ Т
ПРОФСОЮ ЗЫ ?

Необычное постановление принял недав
но президиум обкома профсоюза работни
ков агропромышленного комплекса.

.но-техническОго 1П|редприя- 
тия А. И. Великоречиным, 
депутатом городского Сове
та. В результате трое де
тей также остались без 
кормильца. Ушли от депу
татского ответа начальник 
Парабельокой МПМК объе
динения «Агропромстрой» 
В. Е. Воков, директор сов
хоза -йПетровений» Криво- 
шеинского- района В. С. 
1Кравцов, директор совхоза 
.«Ювалинский» Кожевников- 
ского района В. Н. Зелен
чук и многие другие.

Факты смертельного и 
тяжелого производственного 
травматизма подтверждаюгг, 
что на предприятиях атро- 
про.мьгшленного К01мплекса 

' области есть ряд руководи
телей, которые этими ка
чествами не обладают и 
'Поэтому не могут предста
влять ' интересы парода в 
выборных органах власти.

Президиум обкома проф
союза постановляет:

' Предложить профсоюзным 
организациям отрасли 'возра-

цы и матери». Однако к 
автору возникло немало во
просов. И, прежде всего, 
что стоит за таким поступ
ком?

— Стоят конкретные фак
ты, .— сказал Владичмир
Антонович, — многочислен
ные смерти людей. Каждый 
год из-за грубого нарушения 
техники безопасности в
сельоком хозяйстве мы те
ряем 20 человек.

Сйтуация действительно 
острая. Дороже человеческой 
жизни .нет. /Но тут ;ВОЗНИ- 
•кает оомнение: почему эту
ситуацию использовали
именно в предвыборную
кампанию?

Судя по объяснению В. А. 
Никитенко, обком не без
действовал. Вопросы охра
ны труда, рассматривались 
на пленуме обкома союза, 
на всевозможных совещани
ях. Ряд руководителей по 
инициативе профсоюзов 
цривлекали к ответствен
ности, наказывали рублем. 
Однако, по признанию того-

же Владимира Антоновича, 
все это похоже на укусы ко
мара; «Мы кусае.м, кусаем, 
а толку нет. Таким своим 
постановлением мы рюшили 
привлечь общественное вни
мание».

Задача благородная. Но 
не говорит ли она о беспо
мощности действий обкома 
профсоюза?

Скажем, в самом деле, 
трудно найти объяснение 
факту: в Колпашевском
РТП за два года произошло 
два несчастных случая со 
смертельным исходом, а ди
ректору Т. П. Лядову лишь 
объявили строг.ий BblrOiBOp, 
Дире,ктора ряда других 
предприятий З а  допущенные 
несчастные случаи не несут 
ответственности <Как депута
ты, хотя некоторые из них 
являются даже членами ис
полкомов Ссветов. Но ду
мается, что и обком проср- 
союза недостаточно апелли
ровал к праву отзыва та
ких депутатов. Более тго- 
го, пытался решить вопросы 
на местах, через райкомы 

.профсоюза и, скажем, ни 
разу не поставил, вопрос 
об о т в е тс  ТВ ен ,нос т и 
руководителей облагропро- 
ма И. И, Титова, В. Н. 
Егорова перед сессией об
ластного Совета. Ведь в 
'КО'Нце концов «;0бост)рить 
ситуацию» можно было и 
та'ким образом.

В том, что названное по
становление было принято 
«по сл^'чаю», убеждает и 
такой фачег. Оказывается, 
до такой идеи дошли не 
сами члены обкома, а реко- 
мендательны'й циркуляр 
пришел из ЦК профсоюза, 
от его председателя М. Б. 
Рыжикова.

— Мы свое обращение 
уже разослали_ в районы,— 
говорит Владим'ир Анто
нович.— Пусту люди заду
маются и поддержат нас. А  
сейчас хотим использо
вать еще и средства мас
совой информации. Не 
опубликуете — на столбах 
листовки П0Я.В;ЯТ)СЯ..,.

Что ж, пробудить, интерес 
о'бщественносгщ привлечь 
■внимание к проблеме, до
биться спрадедливого на
казания вд^овных — это 
обоснова'нные побудитель
ные мотивы, они требуют 
всячеокой поддержки. Но 
справедливо ли при -этом 
дожидаться предвыборной 
борьбы, используя ее в ка
кой-то степени и для ком
пенсации собственных недо
работок? А  возможно, для 
получения политвчес.ких 
очков? А  ну как и к кан
дидатам в депутаты от 
профсоюзов подойдут с та
кими же мерками...

Н. ГУБСКАЯ.

------------------ На заметку избирателю--------------------

КАЛЕНДАРНЫ Й ПЛАН
основных мероприятий по подготовке и 
проведению выборов народных депутатов 
РСФСР и местных Советов

4 декабря — 2 января — выдвижение кандидатов в 
народные депутаты (начинается за три месяца и закан
чивается за два месяца до выборов).

19 декабря — 2 января — образование избирательных 
участков (не позднее чем за 2 месяца до выборов).

20 декабря — 16 января — выдвижение представи
телей в состав у'частко1вы1х избирательных комиссий.

21 декабря — 17 января — образование участковых 
избирательных 1комиссий («е  позднее чем за 45 дней до 
выборюв).

3 января — 22 января — регистрация кандидатов в 
народные депутаты (начинается за 2 месяца и заканчи
вается' за 40 дней до выборов).

4 января — 28 февраля — проведение встреч канди
датов в иародные депутаты с избирателями.

Не позднее 21 февраля — оповещение избирателей о 
времени и месте голосования (не позднее чем за 10 
дней до выборов).

Не позднее 14 марта — опубликование итогов выбо
ров народных депутатов РСФСР центральной избира
тельной 1комиссией по выборам народных депутатов (не 
позднее чем на 10-й день после проведения выборов).

Не позднее 9 марта — опубликование итогов выборов 
народных депутатов местных Советов народных депута
тов РСФОР (не позднее чем на 5-й день после проведе
ния выборов).

РЕПОРТАЖ

Б УРНО, а порой и 
драматично шло вы
движение кандидатов 

в народные депутаты на 
конференции трудового кол
лектива треста «Томок- 

• стройэнерго».
Несмотря на то, что все 

кандидатуры обс'уждались в 
подразделениях треста,
трижды по этому поводу 
заседал СТК, в самом на
чале 'конференции произо
шел сбой. Основной канди
дат Б областной Совет 
С. А. Шевелев, на'чальник 
мекколонны №  19, неожи
данно заявил о своем само
отводе, ссылаясь на боль
шую занятость.

Следующей была 'предло
жена кандидатура Ф. X. Ху
сайнова, монтажника, пред
седателя СТК. Казалось, что 
он пройдет без особых за
труднений. но... конферен
ция дружно отклонила его 
кандидатуру. Это произо
шло потому, что многие 
продолжают видеть в депу
тате некоего «толка/ча», о 
чем можно судить по реп
ликам, звучащим в зале; 
«Этот ничего ни «пробить», 
ни достать не сможет». 

Живучи стереотипы. Се

годня вроде уже ясно; де
путат — это, в первую 
очередь, политик.

Неожиданно для Е. С. 
Прошина, управляющего 
трестом, конференция пред-

Еще живут 
стереотипы...
латает в областной Совет 
уже его кандидатуру. В его 
же задачу входило выдви
жение, как он выразился, 
«по городу». Е. С. Прошин 
пытался отказаться, ссыла
ясь на решение СТК, но 
конференция доводов не 
приняла. Его избрали боль
шинством голосов.

В городокой Совет выдви
жение прошло без осложне
ний. Страсти разгорелись, 
когда стали обсуждать кан
дидатуры в районные Сове
ты. И в центре ожесточен
ного спора оказалась канди
датура А. Т. Горенкова,

'Председателя кооператуива 
«ЭнергО|Строитель». Срезкой 
критикой на коолераторо'в 
обруптился Н. Д. Макарен
ко, начальник ОТиЗа уп
равления «Томскэнергожил- 
строй». Он предложил 
этот коллектив разогнать, а 
его руководство отдать под 
суд за якобы эксплуатацию 
трудящихся.

Надо отдать должное кол
лективу треста, который в 
данном случае трезво оце
нил ситуацию и большинст
вом голюсов поддержал 
А. ’Т. Горенкова.

Обращает на себя внима
ние предвыборная про
грамма всей группы канди
датов в районные Советы, 
которую выдвигает « T oimok- 
стройэнерто». С помощью 
треста кандидаты обязуют
ся, если их, конечно, выбе
рут депутатами, решить 
многие проблемы поселка 
Степановский: построить
спортивный ком'плекс, дет
ские сады, школу и даже 
новую до,ро1гу, которая сое
динит его с городом. Они 
надеются, что местные жи
тели их поддержат

В. ЭРВОЛЬДЕР.

Есть мнение

O T H E f O  Л Е П У Т Й Т  ПЛССИВЕН
Что сейчас имеют в ви

ду люди, говоря: «Сельсо
вет»? Зданйе его да двух 
человек, которые за рабо
ту в нем отвечают,— пред
седателя и секретаря. А  в 
райцентре или горюде слова 
«Совет народных депутатов» 
осмысливают лишь в пери
од выборов. Да и среди де
путатов немало таких, кото
рые о своих обязанностях 
вспоминают лишь в канун 
очередной сессии, где надо 
отсидеть полдня.

Может быть, депутаты 
«не те»? Мод, выберем сво
их людей в Советы — и 
'власть наша? -

Ой ли?!
На следующий же день 

после выборов новоиспечен
ный избранник народа 
столкнется с теми самыми 
проблемами, что и его пред
шественник: когда и как 
осуществлять свои полномо
чия?

Наши законы гарантиру
ют депутатам лишь бтсижи- 
вание на сессиях и заседа
ниях исполкомов, если они 
туда избраны. Именно это 
и выделено в действующем 
Законе о* статусе народных 
депутатов и , в новой редак

ции ст. 100 Конституции 
РСФСР.

Вот хотя бы статья 16, 
говорящая об участии депу
татов в работе органов Со
вета: «Депутат, избранный... 
в исполком, постоянные ко
миссии и другие органы Со
вета... уча'ствует в подготов
ке вопросов к 'рассмотре
нию, в их обсуждении и 
принятии по ним решений, 
а также в организации про
ведения в жизнь решений 
Совета и его органов и в 
контроле за их выполне
нием».

Какую же действенность 
работе депутата гарантиру
ет такой закон?

Или ст. 18 о работе де
путата в избирательном ок
руге. Она обязывает депута
та информировать избира
телей о работе Совета, 
участвовать в организации 
исполнения решений Совета 
и его органов, изучать об
щественное мнение... и т. д.

Опять расплывчатость...
Двадцать вторая статья 

позволяет народному из
браннику участвовать на 
территории своего Совета в 
работе сессий нижестоящих 
Советов, а также посещать

собрания хозяйственного ак
тива, трудовых коллективов 
и сходы граждан своего ок
руга...

Возвратив давний лозунг 
«Вся власть — Советам!», 
давайте вспомним не менее 
давний спор: «Может ли ку
харка управлять государст
вом?». Казалось бы, что 
ответ на этот вопрос был 
дан историей еще в те дни; 
знакомые нам по кинофиль
мам, когда матросы, обве
шенные пулеметными лен
тами, и ггролетарии в ко- 

, жанках занимали кабинеты 
бывших 'Министров. Но вот 
прошло более 70 лет, мы 
воочию увидели, как в Вер
ховном Совете професоионаг 
лизм сталкивается с некам- 
■петентностью, как активная 
позиция ряда депутатов 
упирается в непонимание 
законов экономики, юрис
пруденции. Там, где одни 
понимают суть вопроса, ви
дят картину в целом, пред
видят последствия принима
емых решений, другие схва
тывают лишь фрагменты.

Может быть, в местном 
Совете будет попроще? 
Вряд ли. Вспомним опять о 
нашем главном лозунге, о

грядущем региональном хоз
расчете и задумаемся: 
можно ли управлять хотя бы 
своим районом, не понимая 
причин сегодняшнего поло
жения, не видя путей выхо
да из 'Кризиса, в котором на
ходится вся страна?

И здесь скажу, что, ес
ли могу чем-то гордиться за 
2,5 года на депутатском по
прище, так это причаст
ностью к созданию коопера
тива «Васюган». Он рож
дался из непонятной, подо
зрительной «конторы», ед
ва ли не первым в области, 
еще до принятия Закона о 
.кооперации. Тогда, два года 
назад, моя небольшая 
статья в «Красном знаме
ни» появилась как итог 
-двухмесячных на|блюдений 
за поисками Н. Д. Сарато
ва и пом'ощи ему.

Были и другие попытки 
■что-то сделать. Попытки; 
■потому что - любое мало- 
мальски серьезное дело, за 
■которое берется депутат, 
требует, ■кроме уй.мы време
ни, еще и знаний, хотя бы 
основ законодательства о 
местных Советах, о труде. 
Жилищного кодекса, пони
мания того, что такое фон-

Письмо в редакцию

Было ЛИ  

собрание?

«Прочитали в вашей га
зете от '29 ноября 1989 го
да. о составе окружных из
бирательных комиссий по 
выборам народных депута
тов РСФСР. И с удивлени
ем узнали, что от собрания 
из(5ира.телей с. Михайлов- 
ки Зырянского района в 
•состав комиссии .выбран 
Огнетов Павел Григорье
вич. О там, что у нас было 
собрание, узнаем Из вашей 
газеты, а на самом деле 
никакого собрания не было. 
Мы уверены, что точно так' 
же мы узнаем и про наших 
депутатов ■ в местные Сове
ты из газетных сообще
ний. Выберут их парторг и 
председатель сельсовета, а 
напишут, что выбрало со
брание избирателей. Так 
что со времен застоя у нас 
ничего не изменилось

Избиратели с. Михай. 
ловка Зырянского района».

ОТ РЕДАКЦИИ: Несмот
ря на то, что авторы не. 
подписались, и письмо 
вполне можно признать 
анонимным, мы тем не ме
нее решили его проверить. 
Обратились к секретарю 
Зырянского райисполкома 
Н. Я. Лу!)кайцевой:

— Письмо меня крайне 
удивило, — сказала Нина 
Яковлевна. — Я хоть сама 
на собрании и не была, но 
знаю точно: такое собрание 
состоялось.

Поскольку письмо затра
гивает аспект предвыборной 
борьбы, (мы намерены его 
направить в окружную из
бирательную комиссию.

Сообщения с мест
V. '

Прошли 

по дворам

До .выдвижения кандида
тов оставалась еще целая 
неделя, а в Грищкине — в 
сельсовете, в конторе лесо
пункта, в магазине — поя
вились красочные плакаты 
«За кого мы желаем голо
совать». Это результат pai- 
боты общественной комиссии 
по изучению предложений 
трудящ.ихся. Ее вожа/ком и 
организатором стал предсе
датель сельского совета ве
теранов Леонид Устинович 
Кособ,Уцки.й. Др(брово/] »̂ные 
члены комиссии гррошли по 
двора-м, побывали во всех 
бригадах и выявили тех, ко
го люди считают достойны
ми кандидатами в депутаты 
районного и сельского Со
ветов. Тем самым снят тре
вожащий многих организа
торов вопрос: как набрать
кандидатов для альтерна
тивных выборов? И вот ре
зультат: на 14 мест в сель
совете поименно предложено 
к выдвижению 32 человека, 
на 4 места в райсовете — 
12 кандидатур.

Такую подготовку к вы
борам Рр»шк|Инцы считают 
демо1кратично!Й.

Я. ВАРКЕНТИН.

В наказ кандидатам

Разумно

использовать

ды, финансы, бюджет и 
многое-многое другое.

Без этого .всего даже са
мый честный и ответствен
ный депутат, избранный хоть 
на самой альтернативной ос
нове, будет, лишь передат
чикам просьб и наказов по 
инстанциям.

Я считаю, что до тех пор, 
П0|ка законом не будет га
рантировано время для де
путатской работы и дейст
венной депутатской учебы, 
даже со сдачей экзамена, 
'как у студентов-заочников, 
с учетом предоставления 
Одного дня в неделю — до 
тех noip аппарат может 
быть спокоен за свое бу
дущее. Да он и так, полМое- 
му, спокоен, потому что ап
парат прекрасно знает: 
«Пусть кухарки и рабочие 
■пошумят на сессии, все 
равно они завтра вернутся 
к своим кухням, тракторам, 
станка.ч, а уж «от сессии 
до сесейи» подлинная власть 
в наших руках».

А. ШУЛБАЕВА, 
фотограф Васюганского 

КБО, депутат Каргасок- 
ского районного и Ново- ч 
васюганского (сельского 

Советов.

сырье

в нашей области есть лес, 
газ, нефть, месторождения 
железа и циркония. Богатст
ва — большие, но исполь
зовать их нужно , разумно. 
В связи с этим в програм
му кандидатов в местные 
Советы нужно заложить та
кие условия. Лес продавать 
только в виде товаров, а 
не разбазаривать сырье, и 
вырубки непременно вос
полнять новыми посадками. 
Нефть и газ повернуть 
на переработ1ку на химком
бинате. Кроме то'ГО, газифи
цировать на селе и в горо
де частный сектор, перевес
ти ГРЭС-П и ТЭЦ на газо
вое топливо. Тем самым 
оздоровится воздушный 
бассейн города. На'5”чным 
учреждениям — разработать 
наиболее чистые техноло
гии. А  кроме того, отходы 
переработки леса использо
вать на производстве и для 
изготовления мебели. Тогда 
появятся у Советов средст
ва на решение насущных 
Hj-жд — восстановление ис
торической части города, 
благоустройство жилья,
оборудование транспортных 
развязок, в том числе Сте- 
пановского переезда.

А. ЗАКРЕВСКИИ, 
работник электротехяи- 

ческого завода.

Внимание:
новинка!

И НЕ ТОЛЬКО 

ЛУЧШЕ
ФРАНЦУЗСКОГО

КООПЕРАТИВ «ЭЛЕК.

ХРОНИКА» ПРОИЗ

ВОДСТВЕННОГО ОБЪ.

ЕДИНЕНИЯ «ЮЖКУЗ- 

БАССУГОЛЬ» РАЗРА-

БОТАЛ И  ПРИСТУПИЛ

К ИЗГОТОВЛЕНИЮ

ПРИБОРОВ «ТЕАКОРР.

4000». С ЕГО ПОМО

ЩЬЮ Н А ЛЮБЫХ 

ПОДЗЕМНЫХ ТРУБОГ 

ПРОВОДАХ МОЖНО

ОТЫСКАТЬ МИНИ

МАЛЬНУЮ УТЕЧКУ

ЛЮБОГО ' ПРОДУКТА 

С ТОЧНОСТЬЮ до 20 

САНТИМЕТРОВ ОТ ЛЮ -

БОГО ИЗ ДВУХ ДАТ- 

ЧИКОВ, УСТАНОВЛЕН-

НЫХ НА РАССТОЯНИИ

ДО 1.600 МЕТРОВ ДРУГ 

ОТ ДРУГА.

В приборе использует
ся кор'реляционный метод 
сравнения и обнаружения 
подобных звуковых сиг
налов. По разнице при
хода сигналов от датчи
ков на измеряемом уча
стке автоматически ис
числяются местонахожде
ния утечки.

В ноябре проведено 
сравнительное, опробова
ние прибора «ТЕАКО РР- 
4000» на испытательном 
■полигоне треста «Мосво- 
допровод» совместно с 
Академией наук комму
нального хозяйства СССР.

Акт, утвержденный 
этими организациями, 
подтверждает мреимуще- 
ства прибора кооперати
ва «■Электроника» перед 
работающими в «Мосво- 
допроводе» приборами 
1Ф-02 фирмы «.МЕТРА- 
ВИБ», изготовленными во 
Франции. Стоимость фран
цузского прибора— 35 ты. 
сяч долларов. Стоимость 
прибора «ТЕАКО РР- 
4000» — около 60 тысяч 
рублей.

В настоящее время из
готовлено 20 ■при'боров. 
Один находится в Ново
кузнецке. Кооператив 
«Эле^ктро'ника» организу
ет обучение операторов, 
обеспечивает монтаж и 
устано'вку прибора, ста
вит прибор на гарантиро- 
'ванное Обслуживание.

По предварительным 
данным ■(.по информации 
треста «Мосводопровод»)
— за счет быстроты по
иска места утечки и сни
жения объемов по вскры
тию места повреждения,
— прибор позволяет спи. 
'зить потери воды в ма
гистральных коммуналь
ных сетях города до трюх 
процентов. Только на раз. 
нице с нормативными по
терями снижение затрат 
составляет по городу с 
населением 600 тысяч 
жителей около 280 тысяч 
рублей в год.

■В первом квартале 
1990 года кооператив 
«Электроника» комплек
тует .прибор радиопри
ставками, что позволит 
принимать сигнал от дат- 
чиков, устаповленных на 
расстоянии 35 километ- 
РО'В друг от друга ,по 
длине трубопровода.

В третьем квартале 
1990 года кооператив мо
жет приступить к монта
жу и промышленным ис
пытаниям А'СУ поиска 
утечек в системах трубо
проводов с помощью 
персональных компьюте
ров..

Исследуется возмож. 
ность ('Используя метод 
корреляции и совершен
ствуя' фильтры на базе 
прибора «ТЕАКОРР-4000» 
и АСУ поиска утечки) 
определять место возмо
жной утечки до'наруше
ния целостности трубо
провода.

■Прибор ;«ТЕАКОРР- 
4000» позволит исклю
чить или, во всяком слу
чае, свести до минимума 
проникновение различных 
продуктов, транспортиру
емых но подземным тру
бопроводам в грунт, и та
ким образом исключить 
многие явления, связан
ные с загрязнением грун
товых вод.

Более подробную ин
формацию о заключении 
договорюв на приобрете
ние прибора в 1990 году 
можно получить по адре
су: г. Новосибирск, ул.
Орджоникидзе, 23. Коо
ператив '«'Электроника», 
телефон 45-02.3-1.
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В чем нуждаются медики
Один из делегатов 

впоследствии пошутил;
— Людмила Денисовна 

своим докладом ограничила 
нас в возможности покрити
ковать об;;ом профсоюза на 
конференции*

И действительно, в часо
вом докладе председатель 
обкома профсоюза медиков 
Л. Д. Порохина в основном 
касалась недостатков в об
ластном здравоохранении и, 
соответственно, в деятель
ности профорганов.

— Проблем у нас не убы
вает, их все больше, — сра
зу же уточнила Порохи- 
на.— Принимаемые меры по 
улучшению материально- 
технической базы медицин
ских учреждений неэффек
тивны.
- — Многие амбулаторно-
поликлинические учрежде
ния,— говорила она,— ютятся 
в плохо приспособленных 
помещениях. Большинство 
стационарных учреждений 
уплотнено (площадь на од
ну койку ниже нормативной в 
1,5— 2 раза). Скученность 
в областной стоматологи
ческой поликлинике. Загазо 
ванность зуботехнической 
лаборатории. Постоянный 
шум транспорта в поликли
нике №  4 (она в кольце до
рог), из-за которого больных 
не ’ прослушать обычным 
стето^юнендоскопом. В ап
течном складе нет помеще
ний для расфасовки, поэто
му в аптеки поступают тю
ки с ватой по 70 килограм
мов, бутыли такого веса, 
что женщины не в силах их 
поднять... В нашей отрас
ли работает 2.000 медицин
ских работников в неблаго
приятных условиях труда. 
Сотрудники лечебношрофи)' 
лактических учреждений 
только на 17 процентов 
О'беспечены горячим пита
нием, санитарно-бытовььми 
помещениями — на 50 про
центов. Не отвечают требо
ваниям безопасности труда

Показала XXI Томская областная отчетно-выборная кон
ференция профсоюза медицинских работников.

1.674 рабочих^места. Произ
водственный травматизм в 
отрасли возрос на 5,7 про
цента. Только за 9 месяцев 
этого года уже 34 несчаст
ных случая.

За грубые нарушения 
норм и правил по охране 
труда за отчетный период 
привлечены к администра
тивной ответственности 78 
должностных лиц, среди 
них — 43 первых руководи
теля. Это главврач Шегар- 
ской СЭС В. Ф. Бурхович, 
главный инженер РСУ мед
института Е. С. Сидоренко- 
ва и другие. Приостановле- 
,на эксплуатация .163 еди
ниц медицинского и техно
логического оборудования.

Из года в год увеличива
ются расходьг на проведе
ние мероприятий по охране 
труда. Расходы за 2,5 года 
по учреждениям здравоох'ра- 
нения составили 1 миллион 
962 тысячи рублей. В ходе 
реализации нюмшлексных 
планов ПО-охране труда за 
этот же период израсходо
вано около 6 миллионов 
рублей. Эти вложения не 
дали ожидаемых результа
тов. Потому что руководите
ли медицинских учреждений 
слабо осуществля4от конт
роль за въшолнением дирек
тив вышестоящих ррганов, 
комплексных планов, согла
шений по охране труда. 
Профкомы же медленно пе
рестраивают свою работу по 
предупреждению травматиз
ма и заболеваамости. Не на
лажены учет и диспансерное 
наблюдение за часто, дли
тельно болеющими сотрудни
ками и их детьми. А  забо
леваемость за 1988 год вы
росла по сравнению с 1987 
подом на 17,7 процента и 
составила 1.183 дня на 100 
работающих. Неутешительны 
цифры этого года. ■ Самые

высокие показатели заболе
ваемости с временной ут
ратой трудоспособности — в 
межвузовской больнице, 
МСЧ-2, в учреждениях 
Томского, Асиновокого рай
онов. Давно назрела необ
ходимость в поликлинике 
специально для медиков в 
Томске.

Действительно, время про
зрения подвело черту под 
десятилетиями ликования по 
поводу самого большого ко
личества врачей и коек. 
Стойкий паритет между, 
здоровьем работников меди
цины и состоянием людей 
других профессий рушится 
по той причине, что медики 
болеют все больше и серь
езнее. И этот факт, какие бы 
примеры по условиям труда 
в отрасли ни привадила По- 
'рохина# наиболее ;убедате- 
лен, когда речь идет о бедах 
медиков

— Прибавило бы автори
тета облздравотделу, гор- 
здравотделу, — утверждала 
председатель обкома проф
союза медиков,— если бы 
на коллегиях и медсоветах 
наравне с вопросами ка
чества звучали вопросы со
циального плана.

К сожалению, такие воп
росы оказались уместны 

' лишь на профсоюзной кон
ференции. Именно они в ос
новном волновали делегатов, 
и прежде всего— жилищный 
вопрос. В жилье нуждаются 
более 1,5 тысячи медицин
ских работвиков области. 
Более 200 семей проживают 
в аварийных и ветхих до
мах, принадлежащих учреж
дениям здравоохранения. 
(В то же время из-за отсут
ствия жилья наблюдается 
огромная текучесть кадров).

Одним из самых впечат
ляющих было выступление 
председателя профкома

ТЕЛЕФОН В К В тН РЕ
Проблему можно решить быстрее, если взяться за нее 

совместными усилиями.
Уже не единожды писа- 

^лось о телефонах в городе. 
Писать есть о чем. Участок 
этот запущен донельзя. Су
дите сами: в 1985 году у 
нас было 30 тысяч телефо
нов. А это 67-е место в 
России! И поэтому в очере- 
дй борьба шла за оовобош- 
дающиеся телефоны, а ' не 
за развитие новых АТС. Бе
да еще и в том, что у  всех 
руководителей телефоны 
уже есть. А  если не было, 
то стоило пойти с «чело- 

-битной» в обком — и теле
фон появлялся. Как только 
обком не стал принимать 
«челобитные», сразу изме
нилась обстановка: теперь
1МЫ распределяем телефо
ны по очереди, по справед
ливости.

Если за всю XI пятилет
ку были построены АТС на 
8 тысяч номеров, а устзг 
новлены 6 тъкяч, то за по
следние 4 года построено 
АТС уже на 26 тысяч номе
ров и установлено их 17 
тысяч. Темпы развития сети 
возросли в 2,5 раза! При 
этом львиная доля строи
тельных работ пришлась на 
нашего основного подрядчи
ка-—ПМК-603 (нач. Маркй- 
сов). Казалось бы, мы ож.и̂  
ди. темп взят. Но этого, 
оказывается, мало! Когда 

• коллектив перешел на хоз- 
.расч!ет, Bice С|’|роиТелысТ|В|о 
повели только за свои день
ги. А  их у нас кот наплакал. 
Мы можем использовать на 
развитие сети, посцребя по 
всем сусекам, только 
1,1 — 1,2 миллиона рублей. 
Надо же минимум 5— 6 
миллионов. Где взять день
ги? Можно в банке, в кре
дит, под процент. Вот и бе
рем. И ходим сейчас в долж

на никах, накопилось около пя
ти миллионов долгов, да 
еще под АТС-76 четыре 
миллиона взяли. На погаше
ние кредита сегодня требу- 

■ ются 2 миллиона в год, мы 
же. как я уже сказал, име
ем немногим более миллио
на.

Возникает и вторая про
блема. Из рук вон плохо 
снабжаются стройки. Из-за 
этого срываются- сроки пус

ка объектов — отсюда 
штрафные санкции и повы
шенные проценты за бан
ковские кредиты. С 1986' 
года мы решили переходить 
на новейшук? технологию— 
электродные АТС (хватит 
плестись в хвосте!). Но 
ведь электронная АТС сто
ит 5 миллионов рублей, 
един номер обходится в 
500 рублей. Срок же оку
паемости около 25 лет. 
Финансовая проблема по
рождает букет других. Как 
же быть?

Я говорил на эту тему с 
народным' депутатом СССР 
С. С. Сулакшиным. Сошлись 
на том, что надо привлекать 
средства населения и пред
приятий к развитию телефо
низации.

Мы начали первый экспе
римент. По нормативам пре
дусмотрено телефонизиро
вать |в доме 30— 50 про
центов квартир (в зависи
мости от отдаленности АТС), 
Так вот, при проектирова
нии новых АТС такие дома 
в проект дополнительной 
телефонизации не ,включ|а- 
ются. Средства и материаль
ные ресурсы на эти цели не 
выделяются.

И тогда в городе стали 
■рбрааовываться инициатшв- 
ные группы общественности 
таких домов. Сни предло
жили свои силы и средства. 
Наши обязанности мы уточ
нили в горисполкоме "и по 
каждому дому выдаем тех
нические условия, заключа
ем письменный договор с 
жильцами, утверждаем в гор
исполкоме. После этого ини
циативные группы произво
дят работы. Обычно они 
привлекают кооперативы. 
Наш подрядчик ПМК-603 
перегружен и очень редко 
в нерабочее время берется 
выполнять эти работы. По 
городу же поползли слухи, 
что, и1юл, в АТС создалась 
«мафия», которая «(гребет 
деньги». При IT C  нет коо
ператива, который бы теле
фонизировал дома, он есть 
при Октябрьском райиспол
коме. Работает он по су
ществующим 'расценкам. 
Кстати, мы своим приказом

на основании постановления 
Совета Министров СССР 
запретили всем начальни
кам цехов, заместителям 
работать в кооперативах, 
которые оказывают услуги 
связи и подконтрольны на
шим службам.

Считаю, что инициатива 
общественности полезна, 
она поможет уско,рить те
лефонизацию. ГФС к рас
четам за телефонизацию 
по договорам с жильцами 
никакого отношения не 
имеет. Это взаимоотноше
ния самих жильцов с ис- 
полиителями.

В 1990 году мы начнем и 
закончим строительство 
электронной АТС на Кашта
не, с выносом подстанций в 
район ГПЗ-5 (1.500 номе
ров) и микрорайон «Б »  
(1.500 номеров), АТС на 
1.000 номеров в политехни
ческом институте, по ул. 
Пушкина (на 2.090). Плани
руется АТС на улице Дер- 
бышввокого № 24 на столь
ко же номеров и ул, Елиза
ровых (на 1.000 номеров). 
И в 1990 году придется 
прибегать к помощи насе
ления, предприятий по до
полнительной телефонизации 
домов. У самой ГТС денег 
и материальных ресурсов на 
дополнительные •работ|ы 
сверх проектов нет. Так 
что, уважаемые томичи, 
просим вас оказать помощь, 
от вас зависит, чтобы в ва
ших квартирах быстрее за
звонили телефоны.

И еще. Участники войны, 
инвалиды пользуются льго
тами при уплате за уста
новку телефона. За 4 года 
им установлено более 3.500 
номеров. Это святое дело. 
■Это долг. Но при хозрасче
те ничего бесплатно не де
лается. Коллектив ГТС по
нес только от этого более 
350 тьюяч рублей убыт
ков. Это деньги нашего кол
лектива и почему на работ
ников ГТС падают эти рас
ходы? Это несправедливо. 
Нам должны восполнить за
траты. Эта же забота госу
дарственная.

В. МАЛЬЦЕВ, 
начальник Томской ГТС.

ТНЦ АМН СССР В. А. Но
викова.

— Знаю, — сказал он,— 
что на фоне других медицин
ских учрикдений, в течение 
ряда лет не получающих 
жилье, наши НИИ выглядят 
благополучнее. Но из 300 
членов нашей профорганиза
ции 250 очередников на 
жилье. В 1987 году мы по
лучили 5 квартир, в 1988 
году — 3, в 1989-м — ни 
одной. Деньги вроде выде
ляем на долевое участие в 
строительстве домОв, а квар
тир нет.

Жаловалась на отсутствие 
денег у коллектива горболь- 
ницы №  3 председатель его 
профкома А. В. Майданюк;

— Мы не можем на доле
вом участии строить, а 
больнице, где 800 работни
ков, за три-года дали одну 
квартиру. Нужно обкому 
профсоюза поставить всех 
работающих в здравоохране
нии в равные условия со
циального развития.

Подобная уравниловка 
представляетец, конечно, 
проблематичной. При том, 
что делегаты высказывались 
против уравниловки в опла
те труда, за меньшую с̂ т- 
му отчислений в вышестоя
щие нрофорганы, за то, что
бы больше этих средств оста
валось на соцкультбыт, за 
создание хозрасчетных под
разделений в медицине, что 
позволит иметь коллективам 
определенные накопления|, 
за бригадные формы работы.

На конференции делегаты 
■решили создать жилищно
строительный! кооператив 
«Медик» для медработников, 
свой МЖК, просить облис
полком о выделении в горо
де площадки под индивиду
альное строительство.

Впрочем, не впустую бы
ло сказано о необеспечен
ности отрасли детскими до

школьными учреждениями, 
лечебно - профилактически
ми для самих работников 
здравоохранения, подсобны^ 
ми хозяйствами, и многом 
■другом — все имело 'резуль- 
T3Tj правда, пока на бума
ге.

Получилось, что нужда
ются медики в том, в чем и 
работники других отраслей, 
где также прошли конфе
ренции. И лишь по одному 
вопросу, специфичному для 
медицины, не было ника
ких конструктивных предло
жений.

О милосердия к больным 
только вспомнили заведу
ющий облздравотделом
В. В. Пановица и врач дет
ской инфекционной больни
цы им. Сибирцева А. А. По
дольская. Первый рассказал 
делегатам случай со старуш
кой, которая обошла многих 
врачей, всякий раз наталки
ваясь на равнрдушие к 
своей беде. И, уже потеряв 
веру в помощь, чуть не 
■умерла от сердечного при
ступа, когда к ней проявили 
участие.

— Пора кончить пор
хать, — взволнованно гово
рил Пановица,— по палатам. 
Надо останавливаться у 
кровати больного затем, 
чтобы просто доброе, ласко
вое слово сказать ему. Мы 
не думаем уже о нравствен
ных устоях медицинских ра
ботников. А  ведь можно и 
одноразовым шприцем но- 
дох(ь нескольких больных, 
если морали нет.

— Не забывайте,—призы
вала делегатов Подоль
ская,— для чего и для кого 
мы работаем.

Хотя большинство делега
тов высказывалось, что сов
ременный профсоюз должен 
прежде всего защищать 
своих членов, а не воспиты
вать, и два эти выступления 
несколько выбивались из 
общего русла, хорошо, что 
они все-таки были.

С. ГРОМОВА.

■ М АСТЕРА.

ШШ

Александр Иванович Сально — мастер стального шва. 
12 лет управляет он голубым огнем электросварки. В 

СУ-3 «Томскгазстроя» он не новичок,, работал на мно
гих объектах управления. Коммунист Сально вникает в 
жизнь и быт бригады. На стройке он — ответственный 
за технику безопасности и бытовые условия.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.
г. Стрежевой.

Т РУДНО спокойно чи
тать о равнодушии 
ведомственных служб 

к просьбам людей, о 
черствости. Но вот про
читана очередная пачка 
писем. Едва, ли стоит все их 
выносить на' страницы об
ластной газеты: в каждом
высказаны сугубо личньк 
.претензии.

Но давайте подумаем над 
письмами. (Невольно обра
щаешь внимание, что не
редко дискомфорт и всяко
го рода неудобства люди 
сами создают друг другу. 
Причины разные; один, по 
натуре хам, оказался на 
должности, где дело ему 
прщходится иметь, напри
мер, с пассажирами, и всем

ОБЗОР ПИСЕМ
внутренней культуры нам 
ке достигнуть этих высот. 
Преступность и жестокость 
распространились в обще
стве, сформированном в 
условиях административно- 
[командной системы^ прев
ратившей людей в Иванов, 
не помнящих родства. Хо
рошо, что мы очнулись от 
бюрократического дурмана, 
однако в поведении людей 
пока ничего не изменилось; 
слишком глубоко вошла бо
лезнь.

Особенно много писем о 
срывах в работе коммуналь
ного хозяйства: то люди
мерзнут в квартирах, то 
подвалы (затопляют . сточ
ные воды, то разрыты ули
цы.

„ О Д Н А  НАДЕЖДА 
Н А  В А С . . . “

Часто с этих слов начинаются или закан
чиваются письма в редакцию.

им он портит настроение: 
другие не привыкли четко 
выполнять свои обязанно
сти... Работник торговли 
мерзнет в доме, который 
плохо подготовил к отопи- 
'тельному сезону слесарь- 
сантехник, а тот в свою оче
редь рассерженный и злой 
уйдет потом из м'агазша, 
потому что продавец отнес
ся к нему неуважительно, 
водитель троллейбуса за
ставил людей мерзнуть на 
остановке, а ему испортил 
иастроемие, . .ну, скажем, 
1парикмахер...

Вот всего лишь несколько 
примеров.

«Мы ростолнные 'пасса
жиры троллейбуса четвер
того (Маршрута. Несколько 
раз мы были свидетелями 
грубого обращения контро
лера с пассажирами. Вот и 
на этот раз он с утра в пе
реполненном троллейбусе 
начал проверять билеты, 
при этом грубо разговари
вал с людьми, расталкивая 
их. У одной из женщин был 
проездной на автобус, а 
абонементов не было. При 
проверке контролер (он ска
зал, что его номер сорок 
пятый) порвал проездной и 
продолжал требовать упла
ты штрафа. Мы не оправ
дываем поступок женщины, 
но имеет ли право контро
лер рвать проездной на дру
гой вид транспорта. Тем 
более, что этот молодой че
ловек не предъявлял доку
мент, удостоверяющий его 
личность.

И. Шаболина, Н. Андре
ева, Е. Шеволдаева, Е. Дро
нина». (Всего 8 подписей).

А  вот о каком случае 
рассказал инвалид М. В. 
Шадрин из поселка Моря- 
ковка:

«Осенью я привез супру
гу (тоже инвалида) В. П. 
Ьатурову-Шадрину в же
лезнодорожную больницу 
Томска-11. В ноябре ей про
вели операцию на левом 
глазу. Девятого числа ее 
выписали и утром позвони, 
лк в Моряковскую линей
ную больницу е просьбой 
прислать машину «скорой 
помощи» и забрать женщи. 
ну. Звонили до самого ве. 
чера — (безрезультатно.

Сам я лежал на подго
товке к тяжелой операции. 
На следующий день при ут
реннем обходе хирурга по
просил его поговорить с Ви. 
талием Семеновичем, кото
рый распоряжается маши
ной. Но оказалось, что ждать 
придется 5 дней. Жена не 
могла ждать, так как ее вы
писали и сняли с питания. 
Она обратилась, наконец, в 
милицию. « Ей помогли свя. 
заться с таксопарком. Толь
ко так пришлось выбрать
ся из больницы слепой жен. 
щине.

М. Шадрин, пос. Моря, 
ковка».

Два разных случая, но 
■их связывает одно — черст
вость, неуважение человека 
к человеку. А  это в свою 
очередь зависит от того, 
насколько высока наша 
нравственность, наша ду
ховность, Можно много го
ворить о милосердии, о 
любви к ближнему, но без

Возмущает людей то, что 
приходится 1множе,ство раз 
ходить, требовать, давать 
заявки, стучаться в разные 
ведомства, но дело не ре
шается. И жалобы идут в 
редакцию с припиской: «Н а
дежда осталась на вас». 
Трудно сказать, какой 
■смысл вкладывается, в нее. 
Некоторые прямо говорят 
йо телефону; «(Позроните 
туда. Уж с вами-то разго
вор ' не останется без отве
та».

Вот ведь до чего довели 
друг друга.

«В  третьем подъезде на
шего дома разместились 
слесари ЖЭУ-9. Непонятно, 
за что им платят деньги. 
Летом их не увидишь на 
работе, а осенью появля
ются и начинаются сплош
ные пьянки. С наступлени
ем отопительного сезона 
происходят всякие аварии. 
В ноябре у нас затопило 
подвал, а таи у многих 
картошка.

Е. Максимович, ул. Бе
ринга».

Вот и еще:
«Опять на'^инается хож

дение по мукам: в кварти
рах батареи и стояки чуть 
теплые. JHa нижних этажах 
температура ре превышает 
плюс 14— 16 градусов. 
Неоднократно обращались 
в ЖЭУ-10. Безрезуль
татно!. Нас выслочпявают, 
даже приходят с провер
кой, и на этом все кояча- 
ется.

Карманова, „ Иванченко и 
др. (Всего 41 подпись). Ир
кутский тракт».

«В октябре ПЖРТ на
чал капитальный ремонт 
квартиры. Два дня люди 
потрудились и после этого 
пять недель глаз не казали. 
Ходила в ПЖРТ, затила 
о том. что буду обращать
ся в райисполком. «Не пу
гай, я никого не боюсь», 
— сказал работник ведом
ства Назаров. Он ведь си
дит на теплом месте. Что 
делать?

Г. Иванова, ул. Октябрь, 
ская».

А. Брунауэр пишет о 
том, что их дом по улице 
(Красноармейской, 6, уже 
несколько лет затаплива
ется канализационными сто
ками. Коллективное письмо 
за поД'ПИ'Сями А. Шостака, 
И. Смирнова, Т. Субботина 
(а всего 15 человек) при
шло с улицы Мокрушина: 
«С  января 1ЭТ0ТО года дома 
№ №  18, 20 переданы в ве
дение ЖЭУ №  14, и с на
ступлением отопительного 
сезона мы обнаружили: ба
тареи чуть теплые, поло- 
^тeнцeoyшитeли холодные, 
такие же батареи на лест
ничной 'Площадке первого 
этажа. Qбpaщaлиcь к на
чальнику ЖЭУ, к диспетче
ру, в управление Томск- 
теплосети, в аварийную 
службу. Никакой помощи. 
Батарея разморожена, в 
•подъезде гололед». И даль
ше: «Просим принять неот- 
ложные 'Меры, создать нор
мальные условия».

Можно 'ПОНЯТЬ работни
ков ПЖР1Г, слесарей-сан- 
техников. которые все ва
лят на плохое обеспечение

материалами. Но ведь лю
дям от этого не теплее. «Во 
всем доме долодно, сырость. 
Неоднократно обращались в 
ЖЭУ №  3, но там каждый 
день обещают». Об этом 
пишет Котикова с ул. Кры
лова. 23-6. «Второй месяц 
пишем всюду, но получаем 
одни отписки. У  нас в се
мье двое маленьких детей, 
и днем и ночью включены 
электрообогреватели. Жи
вем мы на улице Лебедева, 
11». — сообщает пенсио
нерка А. И. Татьянина.

...Перечисляю фамилии, 
адреса, а стопка писем с 
жалобами, кажется, не 
уменьшается. Вот с улицы 
Шишкова, 3, В. Капрова 
пишет, что год как у дома 
не кончается ремонт доро
ги. В. Койкова с ул. Пуш
кина, 7-а, с тревогой рас
сказывает о «сюрпризах» в 
доме: то в одной комнате, 
то в другой батареи дела
ются холодньши, а на кух
не они холодные всегда. Не 
раз обращались в домоуп
равление, но никто не при
ходит.

Равнодушие и черствость 
поразили все ведомства. 
Народные депутаты СССР 
■говорят, что у них в Мос
кве эти письма с жалоба
ми накапливаются мешка
ми! У  нас в областной га
зете меньше, но вывод 
один: должностные лица не 
решают вопросы на местах. 
Стучатся люди в один, дру
гой кабинет, но глухо за 
служебными дверями.

Вот характерный пример. 
В августе в «Красном зна

мени» под рубрикой «Со
циальной важности...» бы- 
ло опубликовано письмо ин
валида Великой Отечест
венной войны Б. Сесюнина 
о том. как выполняется по
становление Совета Мини
стров СССР о продаже 
квартцр населению. Ком
ментировала письмо специ- 
алист объединения жилищ
но-коммунального хозяйст
ва области Галиновская. По 
одному из телефонов, ука
занных ею, человеку уда
лось связаться с начальни
ком Кировского ПЖРЭТ 
Деевьш. Выяснилось, что 
на заявлении о |продаже 
нужна подпись председате
ля райсовета. Визит инва
лида в райсовет обнадежи
вал: тут же было дано ука
зание в десятидневный срок 
провести подготовительную 
работу по созданию оценоч
ной комиссии. Однако ре
шение вопроса затянулось.

— Чем объяснить мед
лительность местных орга
нов власти? — опрашивает 
Б. Сесюнин. — . Непрости
тельна их инертность в 
привлечении значительных 
средств в местный бюджет 
через продажу квартир на
селений).

(Но зато работники ве. 
домств быстро поняли, что 
гласность — это обоюдо
острое оружие и, пользуясь 
им, можно успешно отби
вать жалобы, надежно ох
ранять насижерные места. 
В редакцию пришел ответ 
генерального директора 
объединения жилищно-ком
мунального хозяйства об
ласти В. А. Тропина на са
тирическую корреспонден
цию «Полтергейст, или Де
ло труба». Из ответа сле
довало, что оперативные 
решения застревают в ‘ мно
гоэтажных и дорогостоящих 
аппаратах двух объедине
ний города и области. А  
кроме них, в каждом рай
оне есть свои жилищно-ре- 
монтные тресты, комбинаты 
по благоустройству, управ
ления вроде «Томсктепло- 
сети», «Томскремстрой», 
шилищно - эксплуатацион
ные управления... Приво
дился пример о том, что 

, штат объединения в горюде 
настолько велик, что занял 
два особняка. В. А. Тропин 
пишет буквально: «Это не
от хорошей жизни, а пото- 
му что у нас нет админист
ративных зданий, где ра
ботники аппаратов город, 
ского и областного объеди
нения могли бы разместить, 
ся-..». Однако он согласил
ся, что структура тяжело
весна, и еще в феврале на 
партийно - хозяйственном 
активе была создана рабо
чая группа по совершенст
вованию структуры. Пока 
рассмотрение вопроса ос
тавлено до будущего го
да. А  ведь люди устали 
ждать! Им сегодня, сейчас 
нужны- тепло в доме, чистая 
вода, четко работающий 
общественный транспорт.

п. колотовкин.

Вы спрашивали ■

/ К уп и ть  автом обиль непросто...
Рассказать об этом под

робнее (МЫ попросили заве
дующую отделом жилищно
бытовой работы облсовпоо- 
фа в. А. ЯРЫГИНУ.

— Продажа автомобилей в 
личное пользование произ
водится через трудовые кол
лективы в нашей области с 
1988 года. С августа ны
нешнего года решением обл
исполкома и облсовпрофа 
установлен единый поря
док продажи автомобилей на 
всей территории области че
рез торгующие организации 
строго по представлению 
местных Советов и комите
тов профсоюзов в соответст
вии с постановлением Сове-

Облисполиом и облсовпроф установили единый поря
док продажи автомобилей в области в личное пользование.

та Министров РСФСР 
«О  дополнительных мерах 
по у п о р я д о ч е н и ю  тор. 
говли легковыми автомоби
лями».

Каков порядок? Заявле
ние на приобретение авто
мобиля в личное пользова
ние подается в профсоюзный 
комитет по месту работы, 
где 'ведется их учет.

— А  как быть участни
кам войны и ветеранам 
труда?

— Участники войны и

приравненные к ним лица 
должны обращаться в со
веты ветеранов, инвалиды 
всех категорий — в органы 
социального обеспечения.

Учет неработающих пен
сионеров, желаюищх приоб
рести автомобили, осущест
вляется на предприятих, в 
учреждениях, о^рганизаци- 
ях по последнему месту ра
боты.

По районам области фон
ды расцределя'ются noiPies 
облпотребсоюз пропорцио
нально численности населе

ния районов с учетам выде
ления 40 процентов посту
пающих автомобилей на сти
мулирование жителей рай
онов в заготовке и сдаче 
сельскохозяйственной про
дукции. Рз'йонные иопошни- 
тельные комитеты распреде
ляют автомобили совместно 
с районным советом по ко
ординации деятельности 
профсоюзных организаций 
по представлению трудовых 
коллективов.

— Кто имеет преиму

щественное право на при
обретение машины?

— В соответствии с по
становлением облсовпрофа 
от 7 . июля 1989 года 
«'О . порядке раопределения 
фондов на автотранспорт, 
поступающих для прода
жи населению» в целях со
блюдения социальной спра
ведливости при распределе
нии автомо|бил^ профко
мы и администрация пред
приятий, учреждений, орга
низаций преимущественное 
право должны предостав
лять^ ветеранам войны и 
труда,' передовикам и нова-, 
то'рам проиэв'Одства, много- 
детньш семьям.

Выделение автомобилей в 
личное пользование победи
телям внутризаводского, 
районного, городского, отрас
левого соревнования осу
ществляется из лимитов 
предприятий, организаций в 
соответствии с утвержден
ными условиями социалис
тического соревнования.

Торговые организации 
производят продажу легко
вых автомобилей в личное 
пользование только по 
спискам, утвержденным от
раслевыми обкомами проф
союзов или профсоюзными 
комитетами предприятий, 
организаций, учреждений', 
не имеющих отраслевых об
комов профсоюзов.' В слу
чаях разногласия по выде
лению автомобилей в кол
лективе окончателыное ре
шение принимает вышесто
ящий профсоюзный орган.

Имя для «ройонки»
Перестройка, охватившая все сферы нашей жизни, предъ

являет и новые требования в печатной пропаганде. В услови
ях растущей политизации сознания читатели все чаще зада
вали вопрос: не кощунственно ли под многообязывающим на
званием районной газеты «Путь и коммунизму» читать мате
риалы о негативных явлениях в экономической и социальной 
сфере? Не является ли это отражением разрыва между сло
вом и делом? Эти же вопросы не рЗз поднимались и на пар
тийных собраниях редакции, собраниях первичной журнали
стской организации.

Вопрос об отношении н названию газеты был задан чита
телям в анкете, опубликованной 17 октября. И пошли письма 
в редакцию, стали раздаваться звонки. Bot некоторые из 
вариантов заголовков, предложенные читателями: «Авангард». 
«Позиция», «Перспектива», «Хлебороб», «Вертикаль», «Будни 
села»... •

Нет /принципиальных возражений против изменения назва
ния газеты и у е« издателя. Но прежде чем принять оконча
тельное решение, необходимо ещв раз взвесить все «за» и 
«против». Ведь имя газеты, как и наше собственное, дале
ко не безразлично и для последующих поколений. И редак
ция газеты обратилась к своим читателям обсудить вопрос 
о переименовании газеты на собраниях своих трудовых кол
лективов. Очень важно, чтобы новое название газеты учиты
вало исторические традиции, социально-экономические, гео
графический и другие особенности Шегарского района. И в 
редакцию все поступают новые и новые предложения от 
читателей.

М. ЛАУВА.
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В 1989 году, объяв
ленном ЮНЕСКО 
,Годом фотографии, 

в Москве, в главном выста
вочном зале страны, в Ма
неже, открылась Всесоюзная 
фотовыставка, посвящен
ная 150-летию фотографии. 
В рамках I Всесоюзного 
фотофестиваля открылись 
различ.ные выставки во 
многих городах. Одна из 
таких выставок экспониру
ется в Доме печати в Том
ске. Автор фотографий — 
известный в нашем городе' 
фотокорреспондент многоти
ражной газеты «Техника 
шахты» Александр Бату
рин. Он неоднократный по
бедитель областных фото
выставок в газете «Красное 
знамя», обладатель , почет
ных дипломов. Работы, 
представленные на выставку.

Служба 01

БЕЗ
НОВОГОДНИХ

ПОЖАРОВ
Каждый день приближа

ет время, когда в наших 
квартирах зажтуцся огни 
новогодних елок. Но не у 
в,сех вызовут они приятные 
воспоминания. Так, семье, 
проживающей ща ,улиц(г 
Интернационалистов, 9, они 
напо.мнят. что прошлый год 
Новый год, именно 1 янва
ря 1989 года, для них на
чался... с пожара. Загоре- 
.тась электрогирлянда, под
ключенная через самодель
ное реле. Хорошо еще, хозя
ину удалось быстро зату
шить горящую елку. Обо
шлось, .можно сказать, од
ними неггриятностями. А  вот 
для семьи из 54-го дома по 
улице Пушкина села Алек
сандрова Алек.сандр'01вского 
района такой же пожар от 
электрогир.тянды обошелся 
в три тысячи рублей. И з
рядно пострадала внутрен
няя обстановка дома.

Чтобы Новый год ,не при
нес вам неприятных сюр
призов, надо по-мнить, что для 
освещения елок не следует 
пользоваться самодельными 
или неисправными электро- 
гирляндами, а специальные 
фабричные нужно периоди
чески отключать, чтобы ох
лаждались лампочки. Уста
навливать елку следует на 
прочной', устойчивой под
ставке подальше от отопи
тельных ттриборов. Вата, 
марля, бумага, не пропитан
ные огнезащитным соста
вом, в .качестве елочных ук
рашений и карнавальных 
костюмов детей пожароопас
ны. Нельзя оставлять детей 
вблизи елок без .присмотра, 
позволять им зажигать по
близости свечи «  бенгальские 
огни. На случай пожара 
следует иметь под рукой 
воду и плотное покрывало.

Следуйте этим правилам. 
И приход Нового года не 
будет омрачен для вас.

Л. СМИРНОВА, 
инспектор отдела пожар

ной охраны УВД.

охватывают период в 25 —
30 лет, то есть врамя твор
ческой деятельности автора.
Здесь же представлены ре
продукции со снимков, най
денных А. Батуриным у 
родственников первых том
ских фотографов. На вы
ставке публикуется портрет 
известного томского фото
графа П. Н. Пенькова, чье 
имя носит областная пре
мия Томской организации 
Союза журналистов СССР, 
присуждаемая лучшему фо
токорреспонденту года.

Здесь есть портреты фо- ка); на субботнике; фотокор. 
таграфо,в 60— 70-х годов и респондент районной газеты .

Вл. Вейлерт; АлександрВ1ремени. Выставка посвяще
на 150-летию фотографии и 
носит название «Томокие 
фотографы»,

НА СНИМКАХ: томские 
фотографы (начало XX ве-

Батурнн.
Е. ЛИСИЦЫН, 

руководитель фотосекции 
областной журналистской 

организации.

-Дневник искусств

ПАМЯТИ М. П. МУСОРГСКОГО
Камерное творчество ком- которых выросла музыка 

позиторов — это богатей- XX века, не только русская, 
ший, разнообразный, особый но и зарубежная. Все твор- 
,музыкальный мир, где вы- честно Мусоргского точно 
раженьг самые тонкие, са- выражает его основное кре- 
мые слож1Ные нюансы чело- до; «Искусство есть средст- 
веческих чувств, мыслей, во для беседы с людьми, а 
Проигрывая симфонической не цель», 
музыке в изобилии и яркое- Арию Щелкалова из про- 
ти красок, в масштабности, лога оперы «Борис Году- 
камерная музыка царствует нов» и светскую сказочку 
там, где требуется особое «Козел» ярко- и выразитель- 
проникновение в душу. но исполнил солист филар-

На очередной .встрече монии В. Федорец, 1{оторый. 
клуба любителей камерной удачно стал выступать в 
музыки при Доме ученых клубе. Тепло встретили слу- 
слушатели встретились с шатели дебютанта клуба — 
музыкой удивительной лич- молодого солиста филармо- 
ности XIX века — Модес- 'Нии А. Проклова, который 
та Петрс.вича Мусоргского отлич'но исполнил песню 
(1839— 18811. Ведь 1989-й Варлаама из о.перы «Борис 
объявлен ЮНЕСКО Годом Годунов» и знаменитую 
Мусоргс.кого. Музыканты «Песню о блохе» на слова 
нашей страны и -всего мира Гете. Сюита для фортепья- 
шиооко отмечали эту дату, но «Картинки с выставки» 
В Томске тоже состоялся была написана под впечат- 
ряд концертов в филармо- лением от посмертной вы- 
'нии, посвященных .памяти ставки друга Мусоргского 
великого композитора. художника В. А. Гартмана.

Прошел вечер и в клубе Блестяще акком.панирова- 
любителей камерной музы- ла всем певцам энтузиаст
ки, где прозвучали камер- на .клуба пианистка Светла- 
ные сочинения композитора на Чудакова. 
и арии из его опер. Веду- Слушатели восторженно 
щая клуба, его художест- принимали исполнителей, 
венный руководитель ви- долго аплодировали. Кон- 
олоичелистка филармонии церт прошел с большим 
И. Н. Ба'рковская рассказа- подъемом и оставил яркое 

' ла слушателям о жизни и впечатление у всех при- 
творчестве гениального рус- сутствующих^

ПЕРВЫЕ В СИБИРИ
Хоровая капелла универ- детельство этому — ггри- 

ситета стала победителем' суждение ему первого места, 
зонального тура Всерос- Ввиду явного превосходства 
сийс-кого конкурса самодея- капеллы .над другими кол- 
тельных академических хо- лективами жюри решило 
ров. К званиям лауреата и второго места не присуж- 
призера межреспубяикан- дать. Третье место заняли 
ских и международного кон- хоры из Омска и Нориль- 
курсов прибавилось, нако- ска.

бирско-го^^конкурм^^ Подводя итоги -конкур-конкурса, дело в председатель жюри до-
цент Московской консервато- 

°  России не про- рии, руководитель одного из 
поэтому, чтобы .ведущих вузовских хоров 

хо^ми'^^из страны ■— хора «Гаудае-встретиться
Новосибирска и Кемерова, м.ус» МВТУ им. Баумана
необходимо было ехать в... в  Л Шилов сказал что хо- 
Каунас. Теперь это возмож- рсвад капелла ТГУ  ’ 
но сделать в Барнауле, где
и прошел зональный кон
курс.

Несмотря на то, что для 
подготовки конкурсной про
граммы у капеллы было все
го две недели, а именно за

один из
лучших хоров России, при
чем не только любитель
ских, но и профессиональ
ных

Считаю, — добавил 
он,— что хор из Томска смо
жет достойно представить

такой срок организаторы -̂̂ ибирь на финально.м кон-
, оповестили участников о 
проведении конкурса, уни
верситетский коллектив ус
пешно смог выступить. Ови-

церте конкурса «Поющая 
Россия», который пройдет 
в мае этого иода в Горьком.

Г. ШАХТАРИН.

САМЫХ РАЗНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ

В областном художествен- ном размещены п'роизведе- 
Н01Я музее открыта тради- ния реалистического направ- 
ционная областная выставка ления, в другом те, что 
произведений томских Ху- можно назвать авангардны- 
дожников. ми, в третьем — нечто

смешанное. В двух залах 
В экспозиции представле- находится графика, 

ны работы са.мых разных

С. ШИФРИС. 
президент клуба любите

лей музьпси, старший 
преподаватель ТГУ.

творческих пристрастий. На 
этот раз устроители не де
лали жёсткого отбора. 
Каждый из авторов пред-окого композитора. Именно 

■Мусоргский открыл новые 
законы -и новый язык музы
ки, заложил те зерна, на
................................................................................................................

П О ГО Д А
Сегодня — облачность с

Концерт, 8.55 — «С любовью и 
болью». 1-я и 2-я серии. 11.05
— «Детский, час», 12.05 — «Это 
было... было.,,» 12.25 — «Клуб 
путешественников».

С 13.30 до 15.35, — перерыв. 
15.35 — В. - А. Моцарт. Кон

церт № 3 для скрипки с орке 
стром. 16.05—Документальные 
фильмы. 16.50 — Мультфильм. 
17.10 — «Здравствуй, музыка!» 
17,55 — Философские беседы. 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Кяхта». Документаль, 
ный фильм. 19,25 — «В мас
терской художника». Планета 
Валерия Балабанова. 19,55 — 
«С любовью и болью», Телеви-

„ _ _  ______________ _ знойный четырехсерийный ху-
ЧТО В 'пределах естественно- дожественный фильм. 1-я се

рия («Узбекфильм», 1989 г.),
21.00 — «Время». 22.00 —Пре
мьера шестисерийного доку
ментального телефильма «Чу
ден град Москов». Фильм 1-й
— «Златоглавая столица». 22.50
— Хоккей. Международный 
турнир на приз газеты «Из

прояснениями, слабый снег, 
метели, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, 
температура 10— 15, по за
паду 4— 9 градусов мороза,
в Томске 10— 11 мороза.* * *

По сообщению радиологи
ческой лаборатории облСЭС. 
радиационный фон в г. Том
ске 18 декабря составил 10 
—•11 микрорентген в час,

го фона.

Телевидение
ВТОРНИК, 19 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35

вестия». Сборная Швеции — 
сборная СССР. 2-й и 3-й пери
оды. 00.30 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — Встреча двух 
цивилизаций. Фильм 2-й. 8.35 
— География. 8-й класс. 9.05— 
Французский язык. 1-‘й год.
9.35 — «Скифы». Научно-по
пулярный фильм. 9.55 — Фран
цузский язык. 2-й год. 10.25 — 
«Зеркала Эрмитажа». 10.35,
11.35 — Биология. 6-й класс.
10.55 — «Светильники Эрми
тажа». Документальный фильм. 
11.05 — Новости. 12.05— «Мо
царт». Телевизионный шести
серийный художественный
фильм. 1я серия (Франция. 
1982 г.). 13.30 — Документаль
ные фильмы. 14.00 — Ритми
ческая гимнастика.

С 14.30 до 18,20 — перерыв,

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

19. 20 декабря. Премьера 
«Мари... Апрель... Париж,,,» —
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
19, 20 декабря. «Мастер и 

Маргарита» — 19.
к о н ц е р т н ы й  з а л  

УНИВЕРСИТЕТА
19, 20, 21 декабря. Концерт

ная программа «Добрый вечер, 
из России господа-..» — 20,
Тел. 3-21-63.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 декабря. «Черная роза — 

эмблема печали, нрасная роза 
—эмблема любви» (две серии)
— 8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21.

имени м: ГОРЬКОГО
20 декабря. «Вилла «Орхи

дея» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Принлю- 
чения Квентина Дорварда, 
стрелка королевской гвардии»
— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18 10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
20 декабря. «Проводник» —9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Приключения Квен
тина Дорварда, стрелка коро
левской гвардии» — 10. 12, 14, 
16, 17-50, 19-40, 31-30. В1Идео- 
зал; «Искатели потерянного 
ковчега» — 11, 13, 15. 17. 21. 
«Доктор Живаго» — 19.

«ПИОНЕР»
20 декабря. «До первой иро" 

ви» — 9, 10-50, 12-40, 14-30.
«Роман с намнем» — 16-20,
18- 30, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 декабря. «За прекрасных 

дам»— 9, 10-40, 12-20, 16, 17-40.
19- 20 21 «Потерялся слоне-
14.

«СИБИРЯК»
20 декабря. «Пугала»— 9-20. 

«Человек из Рио» (две серии) 
11, 13-30, 16, 18-30. 21.

«АВАНГАРД»
20 декабря. «Приговоренный»

— 17, 19, 21.
ВИДЕОТЕКА

20 декабря, «Приключения 
Электроника» (3-я серия) — 
10-20. «Как три мушкетера»
(две серии) — 12, 14-30, 17,
19-30______________________

Томский комплексный от
дел «Росоргтехстром» ПРИ
НИМАЕТ ОТ ОРГАНИЗА
ЦИИ области и города за
казы на выполнение про
ектных работ в 1900 году 
по прое,кти'ро1ванию произ
водственных объектов, а 
также жилья и объектов 
соцкультбыта.

Наш адрес: 634034,
Томск, ул. Ф. Лыткина, 3. 
Справки ио телефонам 
4-1-2-13, 4-12-17,__________ _

Владельцев неоцененных 
садовых участков 1-го мас
сива городского общества 
им. Мичурина просим обра
титься в отдел капитального 
строительства ДСК го во
просу оценК|И с 9 до 12 ча
сов по адресу: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 238. Тел. 1-38-92.

Томский бгосударственный 
университет СНИМЕТ КВАР
ТИРЫ для студентов-заоч
ников на -период с 5 января 
по 13. февраля.

Обращаться по телефонам
2- 26-97, 2-32-86.

Кооператив «Искра»
МЕНЯЕТ токарно-винторез
ный станок 1К62 на автомо 
биль «У А З » 
варианты).

Обращаться; 
пер. Нахановича,
3- 22-58.

(возможны

г. Томск, 
15 Тел.

Экстюэиция работ подго
товлена художниками
П. Гавриленко и Ю. Фате
евым. Многие отмечают ин- 

ставлял то, что считал нуж- '̂ '®P®̂ -нoe размещение про- 
ным. Под выставку отведе- **®з®Д®ний, сделанное ими. 
но несколько залов, в од- Н. ПЕТРОВА.

ТОМСК
18,20 — «Сегодня на важней

ших стройках». «Химстрой» — 
на объектах сельского хозяй
ства. 19.00 — «День области». 
19.15 — «Интурист». Пробле
мы и перспективы. «Прямая 
линия».

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи 

малыши!» 20.00 — «На II Съе
зде народных депутатов СССР 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.35 — Новости. 16.45 —- 
«Моцарт». 1-я серия, 18.00 — 
Госте лерадио Азербайджанской 
ССР. Премьера телеспектакля 
«Безвинный Абдулла». 19.00— 
В. Кикта. «Фрески Софии Ки
евской». Концерт для арфы и 
камерного оркестра. 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!»

Томский областной центр 
«АвтоВАЗтехобсл у ж и в а- 
ние* РЕАЛИЗУЕТ ПО БЕЗ
НАЛИЧНОМУ РАСЧЕТУ
автомобиль «ГАЗ-53» (быв
ший в употреблении), кабину 
к автомобилю «ГАЗ-53» 
(новую), автопогрузчик с 
-карбюрато'рны-м двигателем 
М-412 грузоподъемностью 
1 т (новый), терристорные 
преобразователи частоты 
ТПЧ-5 ТУ  37.002. 0394— 86 
(входное напряжение 3-фаз
ное 380 В, 50 Гц; выходное 
напряжение 135 В, 200 Гц, 
новые), бумагу оберточную в 
количестве 2 т.

Справки по тел. 75-75-60, 
75-76-76.

Лечебно-трудовые ма- 
ctiepcKHe Томской област
ной психиатрической боль
ницы ПРИНИМАЮТ ЗА
КАЗЫ от организаций на 
изготовление пакетов и 
конвертов из бумага за
казчика и исполнителя.

Справки по теле(}юну 
77-27-75.

Томская автошкола
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ переподготов
ки водителей категории «Е », 
-водителей-любителей на ка
тегорию «iB, С», водителей 
для работы на автомобилях 
«КамАЗ».

Автошкола МЕНЯЕТ ав
томобиль «ГАЗ-66» или 
самосвал «ММЗ-554» на 
полуприцеп «Кам АЗ» или 
легковой автомобиль.

Обращаться; г. Томск, Ир
кутский тракт; 15-а, авто
школа, Тел. 75-33-23.

онкуасы
Институт оптики атмосферы СО АН СССР ОБЪЯВЛЯ. 

ЕТ КОНКУРС на замещение вакантной должости стар
шего научного сотрудника .по специальности «Оптика».

Срок подачи документов — месяц со дня опубли
кования о^явления в газете. Документы направлять по 
адресу: 634055, Томок, пр. Академический. 1, отдел кад
ров.

Томский областной институт усовершенствования учи- 
телей ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей; заведующего кафедрой педагогики и психо
логии (кандидат наук), доцентов кафедры педагогики и 
психологии (кандидаты наук — 2 человека).

Срок ио.нкурса—месяц со дня опублнко1вания объявле
ния в газете.

Документы направлять по адресу; г. Томск, пр. Лени, 
на, 76, директору института.

НИИ ядерной физики при Томском политехническом 
институте ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за.мещение ва
кантной должности младшего научного сотрудика по спе. 
циа-льности «Физика ядра и элементарных частиц».

Срок -конкурса - - месяц со дня опублякования объяв
ления в газете.

Документы направлять по адресу; г. Томск, пр Ленина, 
2 -а, НИ'ИЯФ, ученому секретарю.

Отдел по труду и социальным вопросам Томского обл
исполкома ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение ва-. 
кантных долж,ностей по сектору народо1населения и со
циального развития: ведущего экономиста; экономиста- 
демографа; социолога. К участию в конкурсе допускаются 
экономисты с высшим образованием, имеющие опыт плаг 
новой и производственной работы либо прошедшие спе
циализацию.

Заявления принимаются в месячный срок со дня 
опубликования объявления в газете.

Обращаться по адресу: г. Томск, пер. Нахановича, 
5. Тел. 2-27-76, 2-57-34.

ТРУД О УСТРО Й СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в ТРАМВАИНО-ТРОЛЛЕИВУСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ: 

заместителей начальников депо по эксплуатации и по ое- 
монту, заместителя начальника управления по общим во
просам, начальника ПЭО, начальника теплоэнщ>гоучаст- 
ка, механика транспортного цеха, слесарей (по ремонту 
подвижного состава, механосборочных работ, сантехни
ков), электромонтеров по ремонту оборудования контакт
ной сети, дежурных электромонтеров, водителей, тока
рей, аккумуляторщика, (мойщиков, монтеров пути.

Телефон 4-74-90.

В БПОТТ УПТОнКО ПО «ТОМСКНЕФТЬ: рабочих и 
специалистов— водителя автомобиля «МАЗ-7310» («Ура
ган»), автокрановщика, экскаваторщика, автослесаря, кла
довщика оборотного склада запчастей (пенсионера), акку
муляторщика (пенсисн^а), слесаря КИПнА, электромон
тера, тракториста К-700, старшего кассира, ведущего ин
женера по снабжению, мастера по ремонту автомобилей. 
Доставка на работу и с работы -  служебным транспор
том.

Справки по тел. 77-46-53.

НА том ск и й  ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих основных 
производств — пекарей, кондитеров, тестомесов, укладчи
ков; слесарейгремонтников, сантехников КИПиА, электро
монтеров, грузчиков, уборщиц производственных помеще
ний, мойщиков лотков, продавцов в магазины хлебоком
бината, водителей, экономистов, штукатуров-маляров, 
начальника ОМТС. На предприятии вновь принятым ра
бочим основных производств -выплачивается безвоз.мезд- 
ное пособие в сумме 200— 500 рублей, для них арганизо- 
вано бесплатное питание.

Одиноким 1предоставляется общежитие. Доставка на 
работу и с работы— служебным транспортом.

Справки по тел. 78-01-07.

В ТОМСКИЙ к о м п л е к с н ы й  ОТДЕЛ «РОСОРГ
ТЕХСТРОМ» на проектную работу: инженеров-строите-
лей, теплотехников, по проектированию КИПиА, ннжене- 
ра-экономиста, знакомого с планированием проектных ра
бот.

Справки по тел. 4-12-13, 4-12-17.

В КМТС «ТОМЛЕСПРОМ»: главного инженера, замес
тителя начальника КМТС, начальника отдела, экономис
та по бухгалтерскому учету, грузчиков, крановщиков 
железнодорожного и козлового кранов.

Справки по тел. 78-07-16.

В ГРСУ-19: штукатуров-маляров, грузчиков.
Тел. 2-21-04.

В ПМК-14 ОБЪЕДИНЕНИЯ «СОЮЗТОМСКМЕЛИ- 
ОРАЦИЯ»: прораба для работы в пос. 'Половин1ка Шегар- 
ского района (с предоставлением К1вартИ|ры), мастера- 
строителя, каменщиков, плотников-бетонщиков. Доставка 
на работу — служебным транспортом.

Тел. 77-98-60.

В ТОМСКУЮ епмк «СПЕЦТЕПЛИЦМОНТАЖ- 
СТРОИ»: инженера по труду, начальника производствен
ного отдела, монтажников, газоэлектросварщиков, цодите- 
лей.

Телефон 75-00-61.

В КЕМЕРОВСКОЕ МУ «СИБПРОДМОНТАЖ»; сле- 
сарей-монтажников, электросварщиков.

Тел. 77-04-20.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
CTBiy, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Коллективы научно - кон
сультативного отдела с 
диспансером НИИ кардиоло
гии ТНЦ АМН СССР. Ниж
невартовского объединения, 
Васюганского уп|эавления 
геофизических работ выра
жают глубокое соболезно
вание врачу С. Д. Орловой 
по поводу смерти мужа 

МАСЯИКИНА 
Анатолия Михайловича.

Коллектив Томского ма
шиностроительного техни
кума и выпускники вечер
него отделения техникума 
при ТЗРИ выражают глубо
кое соболезнование В. Т., 
Муравельник по поводу 
смерти

МУРАВЕЛЬНИКА 
Геннадия Ивановича,

ветерана техникума.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о скоропостижной 
смерти горячо любимого

МУРАВЕЛЬНИКА 
Геннадия Ивановича.

Командование, партком, 
профсоюзный комитет Том 
ского авиапредприятия с 
глубоким прискорбием из 
вещают о смерти админи
стратора госганицы «Мете
лица», ветерана труда

ПЛОТНИКОВОЙ 
Валентины Ивановны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

___ ______
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